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 КолонКа редаКтора 

Получил очередной номер немецкого жур-
нала «Deutschland» на русском языке (он рас-
сказывает иностранным читателям о Германии). 
Как всегда, в нем немало любопытного. Обратил 
внимание на публикацию о книге Рихарда Дави-
да Прехта с названием «Кто я? И если я такой, то 
какой?». И с подзаголовком «Философское путе-
шествие». Книга, написанная на философском 
материале, стала бестселлером и уже переведе-
на на 16 языков. 

Но не этот удивительный факт побуждает о 
ней упомянуть. В кратком досье об авторе ска-
зано, что он рос в семье, в которой (дословно): 
«как в любой интеллигентной семье, царил за-
прет на колу, телесериалы и поп-музыку». Уж 
не поэтому ли, подумалось, он за свои 45 лет 
написал два романа, три научно-популярные 
книги, защитил диссертацию, получил премию 
по журналистике и сотрудничал почти со всеми 
крупными немецкими газетами и телеканала-
ми? Может, и нам отказаться от сладкой шипуч-
ки, перестать пялиться на телесериалы и вместо 
бесконечного тарахтенья в три аккорда поп-
музыки слушать ту, что услаждает слух – легкую, 
классическую, эстрадную – мелодичную, одним 
словом? Может, и мы все тогда станем интелли-
гентами? И заживем (как в Германии) благопо-

лучно? Может, и да. Если и не сразу, то через три 
поколения – возможно. 

Однако, если без шуток, что-то в этом пе-
речне – кола, телесериалы, поп-музыка – есть 
стержневое, определяющее культуру общества. 
Не буду ломиться в открытые двери и метать 
гром и молнии на эти атрибуты нынешнего вре-
мени – их и без того хватает. Что справедливо! 
Хотя даже можно было бы отведать для разно-
образия (для смеха) и того, и второго, и третьего, 
если бы эта мишура не заполонила все аудио- и 
видео- пространство. Но не станем делать из 
этого большой трагедии. Как всякая мода, эти 
массовые пристрастия тоже преходящи. Про-
сто интеллигентность Рихарда Давида Прехта 
дала лишний повод еще раз посмотреть правде 
в глаза. 

И что, спросит кто-то, каков вывод? Как? – 
удивлюсь я. Неужели не замечено? Он ведь уже 
сделан. Вот только ждать три поколения долго. 
Нам бы, как в песне: «Я хочу сегодня, я хочу сей-
час…» А сейчас можно сделать поначалу глав-
ное: отделить мух от котлет. Остальное прило-
жится!

Далгат АХМЕДХАНОВ

ОстАльНОЕ ПРИлОжИтсЯ!
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Гази ГАсАЙНИЕВ

РЕСУРСЫ 
И ПРИОРИТЕТЫ

али нагметуллахович нурмагомедов родился 29 января 1956 года в селении 
усухчай докузпаринского района даССр. После службы в рядах Советской 

армии с 1978 по 1982 год работал на различных должностях в предприятиях пи-
щевой промышленности дагестана. С 1990 по 1993 год возглавлял мП «очаг». С 
1993 по 1999 год занимал должности начальника отдела, управления, замести-
теля председателя правления дагестанского банка Сбербанка рФ. в 1999 году 
избран депутатом народного Собрания республики дагестан второго созыва, 
работал заместителем председателя комитета народного Собрания дагестана. С 
2002 года – первый заместитель министра экономики республики. в этом году 
назначен на должность министра инвестиций и внешнеэкономических связей 
рд. Кандидат экономических наук. Женат, воспитывает троих детей.

слово «инвестиции» заняло 
прочные позиции в нашей 
лексике. Приток денег в тот 
или иной регион, в ту или иную 

отрасль напрямую зависит от того, какой 
там сложился инвестиционный климат. 
А каков ныне этот климат в Дагестане? 
с чем республика едет на очередной ин-
вестиционный форум в сочи? На эти и 
другие вопросы корреспондента журна-
ла «Дагестан» отвечает министр инвести-
ций и внешнеэкономических связей Али 
НУРМАГОМЕДОВ.

– К числу основных факторов, обеспе-
чивающих инвестиционную привлека-
тельность Республики Дагестан, относят-
ся выгодное географическое положение, 
наличие дешевых энергоносителей, раз-
витая транспортная инфраструктура, на-

личие природных и трудовых ресурсов. 
Конечно, мировой финансовый кризис 
не мог не отразиться на притоке инве-
стиций в республику. Но мы стараемся 
использовать такие инструменты стиму-
лирования инвестиционных проектов, 
как предоставление налоговых льгот ин-
весторам, создание для них максимально 
комфортных условий. 

Что касается VIII Международного ин-
вестиционного форума «сочи-2009», опре-
делен состав официальной делегации, в 
нее вошли представители министерств и 
ведомств. В нашем министерстве ведет-
ся активная подготовка к форуму. Про-
рабатывается концепция экспозиции. 
Планируется создание электронной ин-
терактивной презентации республики, 
съемка нового презентационного фильма 

 Форум «Сочи-2009» 
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 Форум «Сочи-2009» 
о Дагестане. Объектами съемок являют-
ся уникальные культурно-исторические 
памятники, природные ландшафты, про-
мышленные и сельскохозяйственные 
предприятия. Предполагается, что ин-
формационный каталог в этом году будет 
включать 106 проектов, из которых 51 – в 
области промышленности, 15 – туристско-
рекреационного комплекса, 27 – АПК, 13 – 
инновационных разработок. 

– Проекты тех же направлений, что и 
в предыдущие годы?

– Не совсем так. Да, строительство 
малых ГЭс и туристско-рекреационное 
освоение побережья Каспия – это наши 
конкурентные преимущества, подарен-
ные самой природой. В целом же миро-
вой финансово-экономический кризис 
заставил нас отложить на время некото-
рые наиболее амбициозные проекты. 
Обсуждая, какие из них представлять на 
инвестиционном форуме, мы учитывали, 
прежде всего, реальные возможности 
потенциальных инвесторов. Ведь кри-
зис, в первую очередь, отразился именно 
на них, и мы понимаем, что разворачива-
ется нешуточная конкурентная борьба за 
привлечение средств инвесторов. Общая 
стоимость всех проектов составляет не-
многим более 174 млрд рублей. 

– На какие проекты вы возлагаете 
наибольшие надежды?

– Представляя такое количество про-
ектов, мы надеемся, что многие из них 
заинтересуют как российских, так и за-
рубежных инвесторов. Но при этом мы 
отдаем себе отчет, что все они разом не 
могут быть востребованы. Если удастся 
реализовать хотя бы часть этих проек-
тов, сочинскую миссию можно считать 
выполненной. считаю, что мы не можем 
ограничиваться только участием в таких 
форумах и выставках, а должны адресно 
работать с потенциальными инвестора-
ми. такая работа может оказаться наибо-
лее плодотворной. В частности, в рамках 
проектов, представляемых на форуме, 
министерство уже ведет переговоры с 
китайскими компаниями «China Guodian 
South Company» и «Beijing Broadtec 
Group». 

– А ожидается ли что-то новое в ор-

ганизационном плане? 
В прошлом году, напри-
мер, все посчитали удач-
ным каталог наших про-
ектов…

– Если в прошлом году 
наша экспозиция была 
представлена на 150 ква-
дратных метрах, то в этом 
она будет занимать 80. В 
отличие от прошлого года 
привычных макетов пред-
ставлено не будет. В этом 
году мы решили сделать 
акцент на новые техно-
логии и современные до-
стижения – ведь трехмер-
ная графика, сенсорные 
мультитач-экраны, благо-
даря которым у каждого 
посетителя форума будет 
возможность посмотреть 
на будущий объект с любых точек, зна-
чительно усиливают интерес к проекту 
по сравнению со статичным макетом. Об-
новленный презентационный фильм о 
Дагестане – ведь жизнь не стоит на месте 
– должен вызвать не меньший интерес, 
чем прошлогодний. 

– Все-таки, несколько слов о новых 
проектах…

– Если говорить об АПК, у нас рань-
ше ни одно хозяйство не обеспечивало 
полный цикл производства той или иной 
продукции, а теперь это станет возмож-
ным. Один из таких проектов – организа-
ция виноградарческого комплекса пол-
ного цикла «Герей-тюз». Он предполагает 
возделывание винограда с применением 
системы капельного орошения на терри-
тории 102 гектара в 
Карабудахкентском 
районе. Предусмо-
трены холодильники 
с обычной или регу-
лируемой газовой 
средой. Здесь плани-
руется наладить про-
изводство сухих вин 
и коньяка. стоимость 
первого этапа – 182 
млн рублей. 
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Предполагается строительство живот-
новодческих комплексов в Кизлярском, 
тарумовском и Бабаюртовском районах, 
а также молокоперерабатывающего заво-
да мощностью 60 тонн в сутки в Кизляр-
ском. линия по переработке мяса «оси-
лит» 5 тонн в сутки. Проект предполагает 
освоение 1485 млн рублей. Хочу отметить 
строительство завода по выпуску керами-
ческого кирпича мощностью 25 млн штук 
в год на оборудовании фирмы «LINGL» 
(Германия) в Каспийске. Этот проект по-
требует вложений 330 млн рублей.

В последнее время в строительстве 
все большее применение находит газобе-
тон – легкий и прочный материал, соче-
тающий в себе высокую теплоизоляцию 
и морозостойкость. В Кумторкалинском 
районе планируется строительство заво-
да по производству автоклавного газобе-
тона мощностью 108 тысяч кубометров 
блоков в год. Затраты составят 330 млн 
рублей. На стадии реализации организа-
ция производства непрерывного базаль-
тового волокна объемом 1200 тонн в год. 
Предусматривается монтаж 15 установок 
по его производству, стоимость проекта 
– 90 млн рублей. 

В туристско-рекреационной сфере хо-
телось бы отметить проект строительства 
круглогодичного Международного моло-
дежного туристического центра на побе-
режье Каспийского моря в Дербентском 
районе на инвестиционной площадке 
«Дарвагчай» общей площадью застрой-
ки 8 гектаров. Центр будет включать 
коттеджный поселок из 30 двухэтажных 

корпусов, административный корпус, 
спортивные площадки, яхт-клуб, сеть то-
чек общественного питания, кинотеатр, 
боулинг-клуб. стоимость первого этапа – 
80 млн рублей. 

– Не сомневаюсь, что наш журнал еще 
вернется к этой теме. Что вы думаете о 
перспективах нашей инвестиционной 
политики?

– Дагестан относится к числу немногих 
российских регионов, в которых суще-
ствуют министерства, подобные нашему. 
Это говорит о значении, которое руко-
водство республики, лично ее президент 
Муху Алиев придает привлечению ин-
вестиций. И то, что глава республики 
вместе с республиканскими министрами 
участвует в работе сочинского форума, 
говорит о многом. Оказывая инвесто-
рам финансовую, административную 
поддержку, помогая в формировании 
необходимой инфраструктуры, власть 
повышает инвестиционную активность 
в регионе. Для этого важно устранять 
административные барьеры и свести к 
минимуму криминальные и другие ри-
ски. Публичность процедур, связанных с 
работой инвесторов, должна стать при-
оритетной характеристикой их деятель-
ности.

В стратегии развития РД до 2020 года 
определены задачи развития ее экономи-
ки. К их числу относится улучшение инве-
стиционного климата. В зонах и отраслях 
опережающего развития должны реали-
зовываться инвестиционные проекты. 
Наше министерство понимает сложность 
стоящих перед ним задач и сделает все 
возможное, чтобы их выполнить. 

 Форум «Сочи-2009» 
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Не случайно министерство 
сельского хозяйства респу-
блики в последнее время 
акцентирует внимание обще-

ства на проблемах более эффективного ис-
пользования земли. Если в целом по России 
на каждого сельского жителя приходится 
около трех с половиной гектаров плодот-
ворной пашни, то в Дагестане ее более чем 
в десять раз меньше – 0,33 гектара. 

И в целом по стране, и в нашей ре-
спублике агропромышленный комплекс 
признан приоритетом экономической 
политики государства. За последние де-
сять лет в Дагестане растениеводство 
демонстрирует устойчивую тенденцию 
роста – ежегодно в среднем почти на 114 
процентов. В прошлом году по отноше-
нию к уровню эталонного 1990 года во 
всех категориях хозяйств объем продук-
ции этой отрасли составил 276,3 процен-
та. В стране наша республика занимает 
по производству овощей первое место, 
винограда – второе, по площадям много-
летних насаждений – третье; в 4,2 раза 
увеличилось производство картофеля, 
именуемого в народе «вторым хлебом».

ЗЕМЛЯ: КОРМИЛИЦА И… 
СИРОТА

Пусть не смущает читателя обилие цифр в предлагаемой 
ниже статье. ничто так ярко, как они, не покажет, насколь-

ко эффективно используется в нашей республике такое ее бо-
гатство, как сельхозугодья. и не докажет так ясно, что нужно 
принимать всем нам по этому поводу серьезные меры.

Джамалудин ДжАМБУлАЕВ

В числе наиболее эффективно исполь-
зующих пашню сельхозпредприятий 
– хозяйства Кизлярского и тарумовско-
го районов. Всего 4-5 процентов пашни 
оставалось в прошлом году неиспользуе-
мой в Хасавюртовском и Кизилюртовском 
районах. Не приходится ходить далеко за 
примерами эффективного использова-
ния земли и в других районах. В Карабу-
дахкентском районе известен ГУП «Мана-
скентский», где в 2008 году сумма выручки 
от реализации продукции с каждого гек-
тара сельхозугодий составила 78 тысяч 
рублей. В Дербентском районе есть около 
полутора десятка сельхозпредприятий, 
зарабатывающих на каждом гектаре сель-
хозугодий от 6 до 24 тысяч рублей. Восемь 
успешных хозяйств в Каякентском райо-
не, пять – в Бабаюртовском. Много умело 
работающих и крестьянско-фермерских 
хозяйств (КФХ). Высокие урожаи и, соот-
ветственно, доходы получают очень мно-
гие овощеводческие, виноградарческие, 
плодоводческие, картофелеводческие 
личные подсобные хозяйства (лПХ). 

А каждый гектар неиспользуемой паш-
ни – это недополученные доходы. Нельзя 

 рачительноСть 
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мириться с тем, что в таком малоземель-
ном регионе, как Дагестан, не исполь-
зуется более ста тысяч гектаров пашни, 
каждый гектар которой, судя по успеш-
ным хозяйствам, ежегодно может дать 
от пяти до восьмидесяти тысяч рублей 
дохода. самое грустное, что более поло-
вины неиспользуемой пашни – 52 тыся-
чи гектаров – приходится на равнинные 
районы нашей республики. Часть пашни 
здесь застроена, другая часть – подвер-
глась вторичному засолению. Но ведь за-
растают бурьяном и кустарниками зем-
ли, в обустройство и орошение которых 
государство вложило и вкладывает ко-
лоссальные финансовые средства. 

По данным Минсельхоза РД в про-
шлом году более половины пашни 
оставалось неиспользуемой в сельхоз-
предприятиях Ногайского и Карабудах-
кентского районов, около половины 
– в Кумторкалинском, почти треть – в 
Каякентском, более трети – в хозяйствах 
Бабаюртовского районов. В равнинных 
селах не обрабатывается почти каждый 
второй участок на землях приусадебно-
го фонда. А в этом фонде, как правило, 
лучшие земли. 

В сельхозпредприятиях Казбековско-
го и Новолакского районов использует-
ся по прямому назначению девять деся-
тых пашни. Особенно хорошо растут в 
предгорьях озимые и яровые зерновые 
культуры. Посевы меньше подвержены 
засухе, зерно здесь получают полновес-

ное, продовольственное. В ГУПах 
«Комсомольский», «Кайтагский», 
«Искра» Кайтагского района с каж-
дого гектара получают от 13 до 15 
тысяч рублей дохода, в ООО «Зар-
диян» сулейман-стальского райо-
на – почти девять тысяч рублей. Но 
в предгорных районах из 86 тысяч 
гектаров благодатной пашни не 
используется 30 тысяч. В 2008 году 
не была вспахана и засеяна поло-
вина пашни в сельхозпредприя-
тиях Хивского и табасаранского, 
по 43 процента – в Буйнакском и 
сулейман-стальском, по 38 про-
центов – в Кайтагском и сергока-
линском районах. 

Если в прошлом году в равнин-
ных районах нашей республики остава-
лись неиспользованными 19 процентов 
пахотных земель, в предгорьях – 35 про-
центов, то в горных районах – менее 15 
процентов. Видимо, не все горцы забы-
ли, как их деды вручную таскали зем-
лю на террасы крутых горных склонов. 
Поэтому не столь велики площади не-
используемой пашни в добром десятке 
горных районов. Но в Агульском, Даха-
даевском, Курахском, лакском районах 
не используется добрая половина, а в 
Унцукульском, Цунтинском, Цумадин-
ском, Чародинском, районах – более 
трети пахотных земель. 

В окрестностях почти всех горных 
аулов не пашут и не засевают почти по-
ловину земель, распределенных граж-
данам под приусадебные участки. люди 
их застолбили, огородили и уехали на 
жительство или на работу в другие края. 
На Хунзахском плато, считающемся жит-
ницей гор, поля, на которых раньше вы-
ращивали пшеницу, ячмень, рожь, овес, 
превращены частными хозяевами в се-
нокосы. Обидно видеть пустующие или 
заросшие бурьяном поля возле Ругуджа, 
Бацада, салта, согратля и других селений 
Гунибского района. 

В горной зоне пахать тяжело, но поче-
му горцы не засевают орошаемые поля 
на землях отгонных пастбищ. Исполь-
зование пашни горными хозяйствами 
малоэффективно. В число успешных, то 

 рачительноСть 



9

есть получающих с каждого гекта-
ра сельхозугодий продукцию стои-
мостью пять тысяч рублей и более, 
вошло всего три горных хозяй-
ства – сПК «Гергебильский», а так-
же «Амушинский» – Хунзахского 
и «Возрождение» – Шамильского 
районов. А в число сельхозпред-
приятий (их всего 56), собирающих 
500 и более тонн зерна, вошло все-
го 9 горных хозяйств. 

текущий год Минсельхозом Рос-
сии объявлен Годом пашни. И Мин-
сельхоз Дагестана начал работу 
и по преодолению проблем с воз-
делыванием пашни. Применяемые 
сегодня технологии крайне упро-
щены вследствие низкого уровня 
технической оснащенности. Не 
соблюдается один из основных законов 
земледелия – оно ведется с отрицатель-
ным балансом гумуса и питательных 
элементов. За годы реформ неупорядо-
ченный характер приобрели системы 
обработки земли, семеноводства, удо-
брения, что ведет к деградации почвен-
ных ресурсов. 

На недавней научно-практической 
конференции, посвященной этой теме, 
говорилось о внутренних резервах 
улучшения состояния почвы. Благодаря 
государственным субсидиям улучшение 
качества семян вступило в практиче-
скую плоскость. Правительством респу-
блики предпринимаются реальные шаги 
по созданию лизинговой компании, что 
позволит более оперативно поставлять 
в республику землеобрабатывающую и 
уборочную технику. Благодаря этим уси-
лиям ОАО «Росагролизинг» повернулся 
лицом к заботам дагестанских крестьян. 
Первая партия техники, которая будет 
передана сельхозтоваропроизводите-
лям в финансовую аренду с рассрочкой 
платежей на 15 лет, уже поступила на 
склады ОАО «Дагагроснаб». Есть надеж-
да на активизацию работы Дагфилиала 
ОАО «Россельхозбанк» в рамках целевой 
программы «Кредит под залог приобре-
таемой техники и (или) оборудования». 

Однако эффективное использование 
пашни вряд ли полностью осуществит-

ся без внесения изменений в законода-
тельные акты. В частности, сельхозуго-
дья, в том числе и пашня, должны без 
бюрократических проволочек переда-
ваться безвозмездно от неэффективно-
го пользователя более эффективному 
пользователю – предприятию, фермеру 
– того же района. А на земли сельхозназ-
начения, в том числе и на полевые участ-
ки, находящиеся в приусадебном фонде, 
не должно быть распространено право 
приобретения в собственность в случае 
неэффективного их использования. та-
кие участки должны изыматься в приуса-
дебный фонд сельской администрации, 
а затем передаваться другим, тем, кто 
хочет и может работать на земле. только 
используя жесткие меры, можно прийти 
к тому, что вся пашня будет работать на 
благосостояние всей нашей республики. 
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Число жителей на Земле при-
ближается, если не ошибаюсь, 
к семи миллиардам. Много 
это или нет? Не мне судить, 

но ясно одно: сколько людей – столько 
и проблем. Каждый из нас – проблема. 
Каждую минуту человечеству приходит-
ся их разрешать. Решая проблемы, мы от 
дикости добрались до классической фор-
мы общежития – это семья. А она входит 
в качестве компонента в население села, 
города, наконец, – государства. И каче-
ство жизни в селе, городе, государстве за-
висит от того, сколько проблем в единицу 
времени в них решаются. Например, мы, 
дагестанцы, живем сравнительно хуже, 
чем соседи-ставропольчане, потому что 
по сравнению с ними с черепашьей ско-
ростью решаем свои проблемы. 

Каково нам приходится, если в элек-
тросети что-то не урегулировано?! Нечто 
подобное происходит и в общественной 
жизни, когда разворочены традиции, 
неупорядочены отношения между людь-
ми. сегодня главной проблемой в горных 
селах является то, что заброшены пре-
красные террасы на теплых горных скло-

наш постоянный автор из селения гоор-Хиндах Шамильско-
го района Шигабудин алиХмаев в очередной раз предлага-

ет поразмышлять над тем, что не может не волновать не только 
сельских жителей, но и всех дагестанцев. вчитываясь в эти бес-
хитростные строки, понимаешь, что так оно  и есть. Перед вами, 
читатель, два его письма, обозначающие две проблемы. 

САДОВОДЫ И ОВЦЕВОДЫ – 
ПАРТНЕРЫ ИЛИ СОПЕРНИКИ?

нах, логах, по берегам в долинах много-
численных рек и речушек. Они рождены 
будто самим богом для разведения садов 
– настолько местный климат, природа 
идеально подходят для этого. Но сады не 
вырастут без удобрений, что в основном 
дает скот. Поэтому крайне важно сочетать 
садоводство со скотоводством, вернее – 
с овцеводством. Овца в горах приносит 
прибыль, а содержать крупный рогатый 
скот здесь довольно накладно: приходит-
ся заготавливать сено вручную. 

За чем же дело встало, спросит чита-
тель, сочетайте с садоводством овцевод-
ство, разве что мешает этому? Да, мешает, 
и весьма. Мой друг и ровесник Хирамаго-
мед Мартаев из села Гоор Шамильского 
района – крепкий мужик и рачительный 
хозяин. Он всю жизнь чабанил. Отлично 
знает овцеводческое дело. И теперь, в 
рыночных условиях, ему очень хотелось 
использовать свое умение. И здоровье у 
него еще крепкое, есть и помощники: вы-
растил и воспитал девять детей. теперь 
с внуками и правнуками у него в семье 
целая трудовая команда. Поэтому я на-
стойчиво советовал ему организовать 

Шигабудин АлИХМАЕВ
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свою личную овцеферму. И у него все по-
лучилось. На хуторе своих предков он по-
строил хорошую овчарню, просторные 
загоны, сарай, жилье, провел туда доро-
гу, купил и установил генератор для ноч-
ного электроосвещения. И вот в Гооре 
– первая ласточка из настоящих ферме-
ров, у которого количество овец прибли-
жалось уже к сотне. И я тоже радовался, и 
даже немного гордился, что свершилось 
это не без моего участия. И стал я уже 
подыскивать, кого бы еще настроить на 
это благородное дело. Ферма Хирамаго-
меда находится в полутора километрах 
от моего дома. И вот днем 19 марта слы-
шу, что там происходит что-то 
необычное: слышится блея-
ние овец, и машина грузовая 
у ворот, а отара не выходит 
на пастбище, хотя время при-
ближается к полудню. спешу 
туда. Оказывается, Хирамаго-
мед оптом продавал овец. К 
моему приходу торг был окон-
чен, и покупатели их увезли. 
Куда и зачем, Хирамагомед не 
знает – не спрашивал. Овцы 
были у него довольно упитан-
ные и можно предположить, 
что попадут они в колбасный 
цех. Горько и обидно стало на 
душе. В чем же дело? Почему 
так произошло? Хирамагомед 
мне объяснил, и я его понял. 

Наш общесельский чабан 
на время окота овец раздал 
отару разным хозяевам – ему 
одному провести окот было 

невмоготу. Поэтому с на-
чала марта и я пас своих 
полтора десятка овец и за 
неделю-другую услышал 
немало проклятий от своих 
односельчан, не один кув-
шин брани вылился на мою 
голову. Пахрудин Пахруди-
нов, что вдвое моложе меня, 
даже с кулаками было по-
лез, хорошо, что рядом ока-
зались люди, усмирили его. 
так в селе создалась доволь-
но конфликтная ситуация, 
которая, как видно, не при-
ведет ни к чему хорошему. 

Дело в том, что в село 
привезли саженцы и стали 
раздавать бесплатно всем, 
кто желает садовничать. И 
кое у кого возбудился ап-
петит, и на заброшенных 
ранее ими же самими участ-
ках, расположенных при 

чересполосице на четырех сотках, стали 
они их сажать. Но участки эти находятся 
то там, то здесь – на открытых сельхозу-
годиях. Представьте, сколько и чего по-
требуется, чтобы полностью стандартно 
эти участки огородить. Откуда сельча-
нам взять столько материала? Поэтому 
сооруженные ими на скорую руку прими-
тивные ограды не могли защищать и не 
защищают эти посадки. Ежегодно скоти-
на обгладывает с них поросль, и к весне 
там торчат одни голые прутья и пни. На 
этой почве начались недоразумения, они 
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и приводят к вражде между сельчанами-
скотоводами и горе-садоводами. 

саженцам больше всего достается 
от лошадей и ишаков, что круглый год 
пасутся под открытым небом на под-
ножном корму. Но какая лошадь и чья 
произвела потраву, мало кто знает, и 
предъявлять претензии кому-то опреде-
ленно невозможно. Чья корова и на чей 
участок вошла, тоже трудно установить, 
коровы тоже здесь самостоятельно раз-
гуливают осенью и весной. 

Овец же свободно разгуливать не 
оставляют – у них нет способности воз-
вращаться к ночи домой. Поэтому их па-
сет чабан или сам хозяин. Значит, есть 
определенный человек, кого можно ру-
гать. Хотя овцы на эти посадки попадают 
только к весне, когда саженцы уже начи-
сто обглоданы. До этого времени чабаны 
водят отары по дальним пастбищам. Но 
перед самым окотом их нельзя водить 
далеко и на крутые склоны. И хотя уже 
обглоданным саженцам овцы не вредят, 
все проклятья горе-садоводов адресу-
ются чабанам и хозяевам. Вот почему 
Хирамагомед продал в марте, после зи-
мовки и перед самым окотом всех овец, 
и при этом за бесценок: по две тысячи 
рублей за голову. 

Да, Хирамагомед на старости лет не 
выдержал ругани земляков. А кто это 
выдержит? И я, наверняка, не выдержу. 

Если обстоятельства не изменятся, 
буду вынужден прекратить содер-
жание скотины. Вот как легко люди 
оказались в одном из перестроечных 
тупиков. Раньше у наших предков и 
при частной собственности на землю 
существовал запрет на какие-либо 
заграждения и заборы на пахотных 
сельхозугодиях. На них возделыва-
лась только однолетняя культура – в 
основном зерновая. Разрешались за-
граждения только вокруг хуторских 
строений, овчарен, сараев, коровни-
ков. сады же разводили все в одном 
определенном месте, где была воз-
можность общими усилиями хоро-
шенько огораживать их. После сбора 
урожая все сельхозугодия, кроме са-
дов, становились пастбищами. Этой 
традицией исключалось возникнове-

ние недоразумений, споров и конфлик-
тов между сельчанами. скот свободно 
разгуливал на этих пастбищах, и никто 
никому ничем не угрожал. 

теперь в горной зоне невыгодно вы-
ращивать хлеб. Необходимо переклю-
чаться на сады, а для этого крайне важ-
но как можно скорее скорректировать 
и урегулировать общежитейские от-
ношения в селах между всеми слоями 
населения. сегодня же, как мы видим, 
происходит не сочетание овцеводства 
с садоводством, а наоборот – стравли-
вание друг с другом садоводов и овце-
водов. сейчас овец в горных селах оста-
лось катастрофически мало и при таком 
положении дел через несколько лет их 
может вообще не остаться. 

Первым делом, думаю, нужно покон-
чить с существующей ныне чересполоси-
цей земли, она теперь – яблоко раздора. 
Земля в горах должна использоваться в 
благодатном «формате», как сейчас го-
ворят. люди должны иметь возможность 
владеть более крупными участками. И 
если саженцы сегодня стоят самое мень-
шее 150-200 рублей за штуку, а их в селе 
раздают бесплатно, значит, сельское хо-
зяйство получает дотации. Но попадают 
ли они туда и тем, куда и кому адресо-
ваны? Вот вопрос, который не может не 
беспокоить. 
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статья «Хонобах – ему альтер-
нативы нет» в №6 журнала за 
2007 год внесла в мою душу 
беспокойство. Я думаю, что 

она может ввести в заблуждение. Если 
фермеры-консервщики ста-
нут затевать выращивание 
абрикосов сорта «хонобах» 
на больших территориях, 
это может привести их к бан-
кротству – продукцию не бу-
дут покупать. 

В молодости случай при-
вел меня в туркменский го-
род Красноводск. там на ба-
заре купил красивый и очень 
сладкий урюк – сказали, 
что это абрикос старинного 
узбекского сорта «хурмаи». 
А на рынке Махачкалы, вер-
нувшись, купил точно такого 
же цвета и вкуса курагу, мне 
сказали, что это сорт «хоно-
бах». Замечу, что он, в от-
личие от всех других наших 
абрикосов, размножается 
косточками. Потому можно 
допустить, что косточка «хурмаи» попала 
в Гергебиль, и там из нее вырос «хоно-
бах». 

Урюк хурмаи и курага хонобах моей 
семье очень понравились. Ели плоды, 
обдав их только кипятком. Весной следу-
ющего года я достал черенки сорта хоно-
бах и привил их к жерделам в своем при-
усадебном саду. Но потом пришлось их 
перепрививать. Оказалось, что хонобах 
после консервирования очень жесткий 
и совсем не вкусен, потому что не сочен. 
В нем очень мало жидкости. И в свежем 
виде он сравнительно не очень вкусен по 
той же причине. В сладости же ему усту-
пают почти все сорта абрикосов. 

ДА, «ХОНОБАХ» СЛАДОК, НО… 
отКлиК на СтатьЮ в Журнале (№6, 2007)

Хонобах идеально подходит для суш-
ки. Оттого, что в нем мало жидкости, су-
шится быстрее и продукции тоже дает 
сравнительно больше. Он удивительно 
вкусен в вяленом и сушеном виде. Но 

сейчас затевать сушку в боль-
шом объеме тоже рискован-
но, ибо приходится надеяться 
только на солнце. Без дешевых 
сушильных агрегатов и поме-
щений для их размещения про-
дукция может пропасть. 

Действительно, как отмеча-
лось в статье, хонобах долго 
не портится. Высокие свой-
ства лежкости и транспорта-
бельности этого фрукта дают 
возможность для переброски 
его в дальние города России 
и ближнего зарубежья. Но 
многочисленным владельцам 
приусадебных хозяйств у нас 
абрикосы нужны, прежде все-
го, для домашнего консервиро-
вания и потребления свежими. 
Народ наш любит и привык к 
абрикосам. Промышленность 

же выпускает очень мало абрикосовых 
консервов. Поэтому повсюду у нас разви-
то домашнее консервирование. 

Допустим, посадит человек два де-
ревца в своем приусадебном садочке и 
ждет не дождется урожая. Каково будет, 
если окажется, что абрикос не годен для 
консервирования и совсем не сочен в 
свежем виде. тут только сладость фрук-
та – не спасение. Не хочется, чтобы еще 
кто-то разочаровался, как я. Прошу про-
щения за долгое молчание – ждал слова 
специалистов: агронома-садовода или 
технолога-консервщика. Но хоть выведи 
всех нас в академики, и тогда, наверное, 
будем столь же инертны, как сейчас. 

Шигабудин АлИХМАЕВ

 иметь в виду 



14

– Бум нанотехнологий в 
нашей стране начался 
где-то лет пять назад. 
Хотя, надо сказать, ис-

следования в этой области ведутся уже не 
один десяток лет. Взять ту же физику тон-
ких пленок и малых частиц, коллоидную 
химию, микробиологию, вирусологию. 

Ведь самое малое живое существо на пла-
нете – вирус – это типичный нанообъект.

– Большинство наших читателей – 
это даже не первокурсники физмата. 
К примеру, что означает модное слово 
«нано»?

– «Нано» («нанос» по-гречески – кар-
лик) означает «одна миллиардная доля». 

«НАНО» И 
ТЕЛЕЭКРАН В РУЛОНЕ 
лет пять назад в активном лексиконе российских чиновников все 

чаще начало появляться слово «нанотехнологии». их представляли 
в качестве некоей панацеи, способной оживить российскую промыш-
ленность, выдвинув ее в один ряд с экономически развитыми странами. 
Правда, значение этого слова понимали далеко не все. решив докопаться 
до истины, корреспондент нашего журнала встретился с заместителем 
председателя дагестанского научного центра ран, доктором физико-
математических наук, членом-корреспондентом ран, профессором, 
заведующим лабораторией института физики днЦ ран акаем мурта-
ЗаевЫм и попросил его популярно рассказать о том, что же такое нано-
технологии, а заодно порассуждать о том, способны ли они в принципе 
поднять дагестанскую промышленность на мировой уровень.

 ПрогреСС 
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Например, один нанометр – одна милли-
ардная часть метра. соответственно, на-
нотехнологии – это технологии, имеющие 
дело с наноразмерными объектами. тер-
мин этот в научный обиход ввел в 1974 
году японский физик Нарио танигути. А 
столь популярные сейчас углеродные на-
нотрубки первые в мире получили в 1952 
году советские ученые л.В. Радушкевич и 
В.М. лукьянович. Исследования в области 
сверхмалых объектов представители раз-
ных наук ведут уже не один десяток лет. 
Ну а нынешний бум в этой области связан 
с тем, что в наше время перед человече-
ством открылись возможности массового 
использования нанотехнологий в граж-
данской и военной сфере.

– Примеры привести можно?
– Конечно. Все процессоры современ-

ных компьютеров, выпущенные в по-
следние двадцать лет, изготовлены с ис-
пользованием нанотехнологий. Или взять 
самолеты-невидимки, все они выпускают-
ся с использованием технологий «стэлс». 
Их покрывают тончайшей пленкой, состо-
ящей из керамических наночастиц, вну-
три которых находятся ионы металлов, 
обычно щелочных. Благодаря такому по-
крытию самолет невозможно обнаружить 
при помощи современного радара, рабо-
тающего в определенном диапазоне, по-
скольку его излучение полностью погло-
щается. В конце прошлого года я выступал 
с докладом на международном форуме в 
Москве, организованном российской кор-
порацией нанотехнологий. там была вы-
ставка товаров и изделий, выполненных с 
их использованием, которые уже сегодня 
выпускаются промышленностью. Диапа-
зон самый широкий – косметика, одеж-
да, музыкальные инструменты, приборы, 
спецтовары… чего там только не было 
представлено. 

– С косметикой более-менее понятно. 
Но при чем тут одежда и музыкальные 
инструменты?

– Представьте себе одежду, сшитую из 
материала, в который вживлены нано-
кластеры серебра. Благодаря антибакте-
риальным свойствам этого металла, она 
способна защитить человека, который ее 
носит, от любых бактерий. Что же касается 

музыкальных инструмен-
тов, оказалось, что струны 
и инструменты, изготов-
ленные с использованием 
нанотехнологий, позволя-
ют получать значительно 
более чистые звуки. А еще 
нанотехнологии помогут 
адресно доставлять ле-
карства непосредственно 
к пораженным болезнью 
участкам организма, по-
лучать строительные и 
промышленные мате-
риалы с уникальными 
свойствами, новые виды 
покрытий, физические 
приборы, значительно расширяющие 
диапазон исследований. К примеру, тот 
же атомносиловой микроскоп, позволяю-
щий изучать наноструктуры, сам изготов-
лен с использованием нанотехнологий. И 
многое-многое другое, о чем буквально 
вчера мы и мечтать не могли.

– А в Дагестане какие-нибудь работы 
в области нанотехнологий ведутся?

– О широкомасштабной работе, на-
верное, говорить не приходится. На счету 
ученых нашего института (Центр высоких 
технологий Института физики ДНЦ РАН, 
руководитель А.Х. Абдуев) есть готовые 
разработки – теплосберегающее покры-
тие для стекол и жидкокристаллические 
системы для отображения информации, 
которые могут быть использованы при 
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производстве компьютерных монито-
ров и авионики для самолетов. На сегод-
няшний день в институте проблемами, 
связанными с нанотехнологиями, зани-
маются две научные группы. Одна груп-
па «экспериментальная» работает в уже 
упомянутом центре высоких технологий 
и у них есть возможность использовать 
оборудование аналитического центра 
коллективного пользования (руководи-
тель М.М. Гафуров). Наша группа пред-
ставлена сотрудниками лаборатории 
вычислительной физики, которой я руко-
вожу. Мы изучаем модели наноструктур 
с помощью компьютерного моделиро-
вания. сегодня мы совместно с нашими 
коллегами из санкт-Петербургского уни-
верситета изучаем свойства магнитных 
сверхрешеток. Это тоже нанообъекты, 
состоящие из чередующихся магнит-
ных и немагнитных слоев – что-то типа 
многослойного бутерброда. Универси-

тетскую (ДГУ) группу возглавляет ректор 
Муртазали Рабаданов. Она исследует на-
ноструктурированные объекты при по-
мощи рентгеноструктурных методов. В 
последнее время наметилась тенденция 
к расширению тематики работ в этой об-
ласти, в частности, планируются общие 
исследования, мы будем работать в тес-
ном контакте с нашими коллегами из ДГУ. 
Недавно направили совместную заявку 
на участие во всероссийском конкурсе, 
объявленном Федеральным агентством 
по науке и инновациям.

– А эти сверхрешетки – чистая наука 
или со временем они могут реализовать-
ся в какой-либо продаваемый товар?

– Эти объекты в зависимости от среды, 
в которую их помещают, или от внешних 
факторов, способны сильно менять свои 
свойства. К примеру, некоторые из них в 
атмосфере проявляют магнитные свой-
ства, в среде водорода при определенном 
давлении – нет. Ну и так далее. Уже сегод-
ня ясно, что сверхрешетки можно исполь-
зовать в качестве сверхчувствительных 
датчиков, способных обнаружить утечку 
газа, изменения магнитного поля, давле-
ния, состава атмосферного воздуха и т.д. 
Но я ученый, мое дело изучать объект или 
явления, а превращать его в готовый то-
вар должны другие. 

Это, кстати, очень больной вопрос. Рос-
сийская госкорпорация нанотехнологий, 
которую возглавляет Анатолий Чубайс, 
готова финансировать разработки в этой 
области только тогда, когда есть уверен-
ность, что научные исследования превра-
тятся в товар, и ожидает, что это сделают 
ученые. Я считаю, что это в корне неверно. 
смотрите, что происходит на Западе. там 
фирмы-производители сами ищут пере-
довые научные разработки, чтобы, не дай 
Бог, не упустить шанса первыми выйти на 
рынок с новым товаром. Они готовы фи-
нансировать и финансируют науку, ибо 
понимают, что на этом можно хорошо за-
работать. Не надо быть экстрасенсом, что-
бы предсказать, как будет развиваться 
ситуация с нанотехнологиями в России. В 
области научных разработок мы не отста-
нем, кое-где даже опередим – российская 
фундаментальная наука по-прежнему 
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остается одной из самых сильных в мире, 
а вот на «рыночном» этапе мы войну обя-
зательно проиграем. Наши разработки 
будут пылиться на полках до тех пор, пока 
ими не заинтересуются западные фирмы и 
не превратят их в товар. так что я с извест-
ной долей иронии отношусь к заявлениям 
представителей госкорпорации нанотех-
нологий, которые намечают к 2015 году до-
вести объем российских товаров в сфере 
наноиндустрии до 19 (?) миллиардов евро, 
в том числе на экспорт – до 4 миллиардов.

Например, дагестанские теплосбере-
гающие покрытия для стекла разрабо-
таны более 15 лет назад. Они процентов 
на 30 сокращают потери тепла в помеще-
нии. Казалось бы, наша стекольная про-
мышленность должна была бы ухватить-
ся за них обеими руками. Не ухватилась. 
Не удивительно, что мы уже покупаем 
стекла с аналогичными покрытиями у за-
падных фирм. В принципе, это могли бы 
быть и восточные производители – вто-
рую разработку дагестанских ученых ку-
пили китайцы.

– Вы имеете в виду прозрачные элек-
троды для мониторов?

– Именно. В недалеком будущем их вы-
пуск, скорее всего, начнется на тайване.

– Что эти электроды из себя представ-
ляют?

– Вы, наверное, слышали, что вскоре 
в мире будет налажен выпуск сверхтон-
ких мониторов и телевизоров, которые 
можно будет скручивать в рулоны или 
клеить на стену в виде обоев. так вот: без 
прозрачных электродов, аналоги которых 
разработаны в нашем Институте физики, 
эта революция будет невозможной. 

– Вы меня удивляете: весь мир трубит 
о новой научной победе, а мы здесь даже 
не знаем имени человека, который при-
нял непосредственное участие в этом до-
стижении.

– Это разработка не одного человека, а 
научной группы, которую возглавляет Ас-
лан Абдуев.

– Он, наверное, сегодня очень богат? 
– Что вы! Где вы видели богатого рос-

сийского ученого?! сейчас он занимается 
внедрением своих разработок в промыш-
ленном холдинге «Полема» и, по-моему, 

на тайване. Какую-то зарплату как кон-
сультант, безусловно, получает, но, уве-
ряю вас, это совсем не большие деньги. 
Еще раз повторю – мы не бизнесмены, мы 
ученые со всеми вытекающими отсюда 
последствиями. В том числе и финансо-
выми. Нам, я имею в виду свою группу, в 
этом плане еще повезло – мы не зависим 
от дорогостоящего оборудования. А экс-
периментаторы и технологи нуждаются 
в современном и дорогостоящем обору-
довании, и у них проблем намного боль-
ше. На проведение фундаментальных на-
учных исследований можно выигрывать 
гранты, например, Российского фонда 
фундаментальных исследований (РФФИ), 
и это в какой-то мере помогает, но не ре-
шает всех проблем. В последние годы 
и правительство Дагестана совместно с 
РФФИ на паритетных началах финанси-
рует такого рода исследования. сегодня 
это единственный вклад республики в 
развитие нанотехнологий. Вот только не 
знаю, будут ли наши разработки исполь-
зованы – каждый год после очередного 
запроса мы представляем сведения о 
ходе наших работ, которые в итоге оста-
ются невостребованными. Все дело в том, 
что наша промышленность (не только да-
гестанская, но и российская) пока еще не-
восприимчива к инновациям. И это очень 
обидно.

Беседовал 
Андрей МЕЛАМЕДОВ
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Кто мог подумать, что юрист 
по образованию Гаджикадир 
ИБАДУЛЛАЕВ (с отличием 
окончил ДГУ), старший совет-

ник юстиции, проработавший в органах 
прокуратуры нашей республики ровно 
26 лет, ошеломит ученых и практиков 
нашей страны своим удивительным изо-
бретением? Уроженец селения сыртыч 
табасаранского района, он впервые в 
мировой практике автомобилестроения 
доказал возможность дальнейшего по-
вышения коэффициента полезного дей-
ствия бензинового двигателя внутрен-
него сгорания за счет увеличения в нем 
степени сжатия горючей смеси. 

Заведующий кафедрой поршневых 
двигателей Московского государствен-
ного технического университета им. Ба-

СЕНСАЦИЯ: 
ТЕОРИЯ 

УСТУПАЕТ
 ПРАКТИКЕ…

умана, доктор технических наук, про-
фессор Н.А. Иващенко признался, что 
«Ибадуллаевым Г. А. обнаружен новый 
термодинамический цикл в области тех-
нической термодинамики». Примечате-
лен тот факт, что после рецензии такого 
крупного ученого в технической термоди-
намике появилось новое понятие – «Цикл 
Ибадуллаева». 

Что касается оценки его изобретения 
со стороны ученых ДНЦ РАН и Московско-
го автомобильного института (МАДИ), то 
они считают, что разработка Г.А. Ибадул-
лаевым бензинового двигателя внутрен-
него сгорания со сверхвысокой степенью 
сжатия имеет существенное значение 
для науки и техники, так как им впервые в 
теплотехнике составлена классификация 
циклов от идеального до рабочего. Как 
отмечают декан МАДИ (ГтУ), кандидат 

технических наук, доцент М.М. Фатахов 
и доктор технических наук, про-

фессор М.Э. Мамедшахов, 
«за последние 80–90 

лет практики 

отмечают декан МАДИ (ГтУ), кандидат 
технических наук, доцент М.М. Фатахов 

и доктор технических наук, про-
фессор М.Э. Мамедшахов, 

«за последние 80–90 
лет практики 
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двигателестроения степень сжатия бен-
зиновых двигателей удалось повысить 
всего лишь на 8 единиц. Цикл Ибадул-
лаева позволяет забыть о детонациях и 
строить двигатель внутреннего сгорания 
(ДВс) с самыми целесообразными по эко-
номичности и эффективности степенями 
сжатия. теперь появилась возможность 
на практике исследовать явления и про-
цессы, которые раньше считались труд-
нодоступными или недоступными. Это 
даст рывок дальнейшему развитию тео-
рии ДВс и повлечет революционные из-
менения в двигателестроении».

Ибадуллаев имеет сегодня эксперимен-
тальные образцы бензиновых двигателей 
со степенями сжатия 20, 25 и 30, которые 
изготовлены, естественно, не в заводских 
(это считалось невозможным – предел, 
мол, –14), а в кустарных условиях. Однако 
эти двигатели работают без детонации. 
Один из них установлен на автомобиль 
ВАЗ–2110 и на сегодняшний день имеет 
пробег в 40 тысяч км. Доклад Ибадуллаева 
на Международной конференции «Двига-
тель-2007», посвященной 100-летию шко-
лы двигателестроения МГтУ им. Баумана, 
был оценен как сенсационный. Учитывая, 
что открытие Г.А. Ибадуллаевым термоди-
намического цикла имеет существенное 
значение для науки, Президиум ДНЦ РАН 
принял решение рекомендовать его рабо-
ту к Государственной премии РД в области 
науки и техники.
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треннего сгорания. До 2000 года пытался 
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составляющую. Потом пришло понима-
ние, что на этом пути перспектив нет. стал 
думать об организации процессов в дви-
гателе. Оказалось, что их содержанием 
теоретики давно не занимаются, так как 
ускорение процесса горения при увели-
чении степени сжатия и возникновение 
детонации считалось непреодолимым. 
Но в 2000-м году у меня возникли первые 
предположения, как можно решить зада-
чу. Беседы с учеными не дали результа-

та – все считали, что эти вопросы доско-
нально изучены и не имеют перспективы 
для разработки. Однако в 
ноябре 2002 года мной 
был построен первый 
бензиновый двигатель 
со степенью сжатия 17 
(компрессия 23 атм.) пу-
тем переделки дви-
гателя БМВ-525. Он 
завелся и стал 
работать. 
стало 

ясно, что тео-
ретики ошибались в своих 

расчетах. Затем летом 2003 года на 
базе двигателя ВАЗ–2110 были построе-
ны два двигателя со степенями сжатия 
19 и 20,5. с октября по ноябрь 2006 года 
один двигатель испытывался на мотор-
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вузов были направлены письма, в кото-
рых я утверждал, что их рецензии явля-
ются неграмотными. Чтобы определить, 
кто прав, я предложил провести открытую 
дискуссию в Интернете. Вызов был принят. 
Дискуссия началась 11 июня сего года. Я 
задал заведующему кафедрой МГтУ, про-
фессору Иващенко 12 вопросов, на кото-
рые не был дан ответ. Потому что ответов 
на мои вопросы нет в самой термодинами-
ке. А 26 июня сего года Иващенко заявил, 
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что мои вопросы являются 
незаконными, так как у меня 
нет диплома об окончании 
технического вуза. Между 
тем в открытой дискуссии 
в Интернете в июне этого 

года участвовало 
четыре с лиш-
ним миллиона 

человек. Пред-
ставьте себе! Ни-
как не ожидал, 

но почти все они 
поддержали меня. Отчет об итогах дис-
куссии был направлен ректору МГтУ И.Б. 
Федорову с предложением участвовать в 
дискуссии академикам РАН К.с. Колесни-
кову и А.И. леонтьеву, которые тоже под-
писывали рецензию. Однако ответа не 
последовало и не последует, поскольку та 
термодинамика, которую они знают, не со-
держит ответов на многие вопросы.

А что касается моих разработок, то се-
годня теоретическая работа закончена. 
составлены более точные формулиров-
ки и формула второго закона термоди-
намики, а также эталонный цикл, кото-
рый назван циклом «Залины». сильные 
изменения претерпела термодинамика 
идеальных газов. Доказано, что первая 
теорема Карно отрицает существование 
второго закона термодинамики, а цикл 
Карно не является циклом. Описание 
процессов цикла стирлинга тоже невер-
ное, а обобщенный термодинамический 
цикл комбинированной тепловой маши-
ны противоречит термодинамике иде-
альных газов. Мною выдвинуты новые 
варианты термодинамических циклов, 
которые названы циклами «Ибадуллае-
ва», «Имама», «Аиды», «Алияра», «Ах-

меда», «Амины». Двигатели нового по-
коления будут работать на основе этих 
циклов. Рассчитываю, что до конца этого 
года моя книга будет издана за рубежом. 
В результате обсуждения моих работ 
в интернете сформировалась команда 
грамотных теоретиков и практиков, го-
товых участвовать в дальнейших теоре-
тических разработках и работе над дви-
гателем. 

После таких непростых выводов, ко-
нечно, я задал своему собеседнику про-
стой вопрос: 

– А что это даст?
Его ответ тоже был прост и конкретен: 
– Будут выпускаться двигатели ново-

го поколения, которые в среднем будут 
потреблять примерно в 4-5 раз меньше 
топлива, чем ныне существующие. А 
это – колоссальная экономия средств. 
Двигатели будут значительно меньше и 
легче. К примеру, на автомашине типа 
ВАЗ-2110 двигатель будет двухцилин-
дровый (как у «Оки»), а мощность соста-
вит 120 л/с, расход топлива примерно 
полтора литра на 100 км пути при скоро-
сти 90 км/ч. Действующие макеты дви-
гателей ВАЗ-2110, которые у меня есть, 
показали лучшие результаты по расходу 
топлива: 2,7 литра на 100 км пути при 
скорости 90 км/ч., а также максималь-
ную мощность в 180 л/с.

Хочется напомнить читателю некото-
рую статистику. сейчас на Земле около 1 
миллиарда автомобилей. Они потребля-
ют большую часть добываемой в мире 
нефти. В 2006 году в результате использо-
вания нефтепродуктов, как было рассчи-
тано специалистами, в атмосферу Земли 
было выброшено свыше 4 млрд тонн дву-
окиси углерода, из которых примерно 2,4 
млрд тонн автомобильным транспортом. 
По прогнозам, в 2010 году мировое по-
требление нефти дойдет до 6 млрд т в год, 
что еще более усугубит экологическую 
ситуацию. с позиции энергосбережения 
и охраны окружающей среды открытие 
нашего земляка Г.А. Ибадуллаева имеет 
огромное значение. 

Беседовал 
Пирмагомед КАСИМОВ
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– Еще с советских вре-
мен поднимался во-
прос о развитии ту-
ризма в Дагестане. 

Столько времени прошло, а мы ни на 
шаг не приблизились к курортам Крас-
нодарского края. В чем причина?

– Не совсем, наверное, правильно срав-
нивать Краснодарский край с Дагестаном 
в плане развития индустрии отдыха и 
оздоровления, как иногда это делается. 
Ведь туризм в Краснодарском крае на-
чал развиваться еще в начале прошлого 
века, тогда как в Дагестане ему всего-то 
30 лет. Отсюда и соответствующие вложе-
ния капитала на развитие отрасли. За эти 
годы на черноморском побережье края 
построено более 1500 объектов только 
санаторно-курортного типа. У нас такой 
показатель значительно ниже. Чтобы на-

ращивать темпы приема отдыхающих, 
нужно наращивать темпы строительства 
объектов размещения. лучше строить, 
благо для этого есть незанятые террито-
рии: на берегу моря и в горах.

– Они еще остались? Незанятые участ-
ки на побережье Каспия?

– территории есть. Мы изучаем ситуа-
цию. На побережье сейчас находятся три 
инвестиционные площадки, на которых в 
рамках федеральной целевой програм-
мы «Юг России» ведется строительство ин-
женерной инфраструктуры. Это три участ-
ка, расположенные на рекреационных 
землях Карабудахкентского (135 гектаров), 
Дербентского (60 гектаров) и Каякентского 
(47 гектаров) районов. На этих участках вы-
делены земельные площадки, к которым за 
счет средств федерального и республикан-
ского бюджетов подводятся инженерные 

ДО РЕАЛЬНОСТИ – 
РУКОЙ ПОДАТЬ!

море, прекрасные песчаные пляжи, горы, 
многочисленные памятники истории, 

культуры, природы и архитектуры… нет, это 
не начало описание путешествия и отдыха в 
одном из «заграничных» курортов. все это 
окружает нас с вами, жителей дагестана. Ка-
залось бы, обладая всеми этими богатствами, 
наш край просто обязан был превратиться в 
самый южный «курортный уголок» россии. 
но он почему-то не спешит занимать свое ме-
сто в перечне мест туристического паломни-
чества. о том, как у нас развивается туризм, 
что уже сделано и что предстоит реализовать 
в ближайшем будущем, журналу рассказал 
руководитель республиканского агентства по туризму анатолий Карибов. 

Наталья ШКАНДЫБА
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сети: дорога, газ, линии электропередач 
и вода. В прошлом году все площадки 
были профинансированы на 100 процен-
тов. Четвертая инвестиционная площадка 
– это горнолыжная база «Чиндирчеро» в 
Акушинском районе. там тоже ведутся ра-
боты, уже подведены газ и дорога, сейчас 
решается вопрос с электроснабжением.

– Кстати, о Чиндирчеро: вопрос с до-
кументами на землю разрешен?

– Проблема решена. На это ушло 
много времени, но все уже позади… На 
этих четырех площадках Дагестана и 
будут возводиться объекты туристско-
рекреационного комплекса. теперь дело 
за инвесторами.

– А будут ли они?
– Будут – как местные, так и приезжие. 

Например, в Дарваг-чае в Дербентском 
районе дагестанские вузы собираются 
строить студенческие городки. Заверше-
но определение участков. В Дербентском 
районе уже находится молодежный лагерь 
«Золотые пески», рядом с ним расположе-
на наша инвестиционная площадка, где 
вузы продолжат развитие центров отдыха 
для молодежи, студентов, преподавате-
лей. Что касается Каякентского района, то 
здесь еще ведутся переговоры. Приезжа-
ют очень много инвесторов, смотрят. Фир-
ма ООО «Развитие» изучает ситуацию, она 
уже планирует подготовить все необходи-
мые документы, представить бизнес-план. 
Эта компания готова участвовать в кон-
курсе на 25,5 гектаров и инвестировать в 

эту землю более 500 миллионов рублей.
– Что вы показываете потенциаль-

ным инвесторам? Или они едут целена-
правленно?

– Они смотрят все. В первую очередь 
мы показываем инвестиционные пло-
щадки, потому что они еще не до конца 
распределены. В основном смотрят побе-
режье. Конечно, развитие туризма связа-
но не только с побережьем, нужно разви-
вать туристические объекты и в горах. В 
Хунзахском районе строится горнолыж-
ная база, много еще работы впереди. Мы 
планируем, что летом в основном тури-
сты будут располагаться на побережье, 
но вся экскурсионная программа будет 
связана с горами.

– А как решаются земельные пробле-
мы? К примеру, инвестор определился с 
выбором, планирует начать стройку, а 
тут на митинг выходят местные жители, 
которые считают эти земли своими. Как 
быть?

– Это очень серьезная проблема. Но 
все инвестиционные площадки находят-
ся на федеральных землях. Однако, я ду-
маю, мы не будем ограничиваться только 
федеральной землей, объекты будут рас-
полагаться и на соседних участках, поэ-
тому этот вопрос очень важен. Его надо 
решать заранее, и так, чтобы не создать 
проблем людям в дальнейшем, чтобы 
местные жители были довольны. К при-
меру, когда бы еще к жителям села Гинта 
Акушинского района пришел газ и про-
ложили сюда нормальные дороги, если 
бы рядом не возводилась горнолыжная 
база. строительство таких объектов уско-
ряет социально-экономическое развитие 
этих территорий. людям надо объяснять, 
что они будут иметь от соседства с ту-
ристическим объектом. Ведь жизнь их 
улучшится за счет создания инженерной 
инфраструктуры, возможности трудоу-
стройства на этих объектах, поступления 
налогов в местный бюджет.

– Чем вы привлекаете инвесторов?
– Во-первых, с помощью выставок раз-

ного уровня. На них бывают турагенты и 
туроператоры, просто потенциальные ту-
ристы, представители органов исполни-
тельной власти, те, кто работает в сфере 
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туризма в том или ином субъекте России. 
Есть еще различные экономические и 
инвестиционные форумы. Например, на 
таком форуме в сочи выставлялись наши 
макеты, буклеты…

– И получаете результат?
– Конечно. В основном потенциальные 

инвесторы, которые приезжали смотреть 
Дагестан, познакомились с нашей респу-
бликой на этом форуме. Недавно в цен-
тральном Доме журналистов в Москве 
мы проводили презентацию туристско-
рекреационной отрасли нашей респу-
блики и ее инвестиционного потенциала. 
Присутствовало около 35 ведущих сМИ 
России. После презентации шестнад-
цать журналистов различных изданий 
приехали в Дагестан, чтобы на месте по-
знакомиться с состоянием туризма, объ-
ектами размещения гостей. Подготовка 
соответствующих материалов, их публи-
кация в специализированных сборниках, 
участие в форумах, выставках, организа-
ция пресс-конференций, встреч с журна-
листами – из всего этого и складывается 
механизм привлечения инвесторов.

– Не препятствуют ли местные власти 
появлению инвесторов на их террито-
риях?

– Напротив. Руководители местного 
уровня заинтересованы в сотрудничестве 
с нами. так, глава муниципального обра-
зования «Дахадаевский район» М. Алиев 
активно участвовал в презентации Даге-
стана в центральном Доме журналистов 
– была представлена выставка этого райо-
на. Активную пропаганду своих туристи-
ческих возможностей проводит глава му-
ниципального образования «Гунибский 
район» А. Мачаев. Многие понимают, что 
трудно построить большие заводы, ко-
торые дадут новые рабочие места, а вот 
туризм развить вполне возможно. И у нас 
есть что показать: прекрасные памятники 
природы, истории, архитектуры. 

– Хватает ли выделенных бюджетом 
на развитие туризма денег? 

– Деньги республиканским бюджетом 
выделяются в рамках Федеральной про-
граммы «Юг России» на строительство 
инженерных сетей. Вот график выделе-
ния: Дербентский район в 2008 году – 20 

миллионов рублей, Каякентский рай-
он – 18,5 миллиона. Акушинский район, 
база Чиндирчеро – 10 миллионов. Денег, 
конечно, не хватает. Но из федерального 
бюджета тоже выделяются средства. В 
этом году финансирование из федераль-
ного центра, правда, будет уменьшено на 
30 процентов в связи с кризисом.

– А в республиканской Стратегии раз-
вития до 2020 года уделяется внимание 
такому финансированию?

– Да. среди территорий опережающе-
го развития нашей республики в страте-
гии-2020 под первым номером названы 
«туристско-рекреационные зоны (тРЗ)». 
Развитие сферы курортного и лечебно-
оздоровительного туризма поставили 
своей задачей 22 муниципальных обра-
зования, туристско-рекреационные зоны 
собираются обустраивать и расширять 
в 17 муниципальных образованиях. Мы 
надеемся, что в рамках стратегии-2020 
Федеральная целевая программа по раз-
витию туристско-рекреационных ком-
плексов на побережье Каспийского и 
Азовского морей сыграет свою роль. И 
тогда можно будет увеличить в два раза 
количество принимаемых туристов, до-
ведя их число до 500 тысяч.

– Есть ли возможность ускорить этот 
процесс?

– Этот вопрос обсуждался на коллегии 
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Министерства спорта, молодежной поли-
тики и туризма РФ, на совещании в Феде-
ральном агентстве по туризму. К приезду 
в Дагестан Президента РФ Дмитрия Мед-
ведева готовилась записка о дополни-
тельных мерах по поддержке республики 
в социально-экономическом развитии. 
среди вопросов, с которыми обратился 
президент нашей республики Муху Али-
ев к Дмитрию Анатольевичу, был и этот. В 
основном речь шла об освоении нашего 
Каспийского побережья. И Медведев со-
гласился с Муху Гимбатовичем. 

– Каково нынешнее состояние преж-
них туристических баз – «Орлиное гнез-
до» и других?

– Эти турбазы были раньше профсо-
юзными. Многие из них акционированы, 
некоторые выведены из эксплуатации. И 
сегодня функционируют турбазы: «Чай-
ка» в Дербентском районе, «Прибой» в 
Избербаше, «терменлик» в Буйнакском 
районе. И я думаю, что лучше строить но-
вые объекты, чем вкладывать деньги в 
реконструкцию имеющихся. Правда, со-
стояние турбаз «Прибой» и «Чайка» впол-
не нормальное.

– Что представляет собой рынок тур-
операторов? 

– У нас в Дагестане во-
семь туроператоров. Все 
они внесены в единый фе-
деральный реестр и имеют 
финансовые гарантии по 
10 миллионов рублей. Эти 
деньги предназначены для 
того, чтобы в случае каких-
либо проблем с туристами, 
гарантировать их решение. 
Однако Федеральным за-
коном от 28 июня 2009 года 
увеличен размер такого 
обязательного финансо-
вого обеспечения для ту-
роператоров (внутренний, 
въездной, международный 
туризм) – установлен раз-
мер финансового обеспе-
чения от 500 тысяч до 100 
млн. рублей. теперь туро-
ператоры должны иметь 
соответствующее финансо-

вое обеспечение, иначе они будут исклю-
чены из реестра. Нам кажется, что при та-
кой ситуации количество туроператоров 
уменьшится. Чтобы получить гарантию в 
10 миллионов рублей, надо было потра-
тить где-то 100 тысяч рублей. Но не все 
фирмы могут позволить себе заплатить 
такую сумму. Но, несмотря на это, наших 
туроператоров хватает, чтобы обеспечить 
прибытие туристов в Дагестан.

– А есть у нас «звездные» гостиницы?
– таких гостиниц, прошедших долж-

ную классификацию, у нас нет. система 
классификации является добровольной, 
поэтому нельзя принуждать гостиницы 
проходить ее. Но мы знаем, что сейчас 
большинство новых гостиниц в респу-
блике тянут на 3, а то и на 4 звезды. Про-
хождение классификации — это профес-
сиональная экспертиза гостиниц, что в 
конечном итоге содействует увеличению 
туристского потока. Мы готовы предо-
ставлять документы, необходимые для 
прохождения классификации, чтобы до-
стойно представлять Дагестан на между-
народном уровне.

– Многие говорят, что серьезным 
тормозом в развитии туризма остаются 
соображения безопасности… 
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– Есть основные принципы устойчиво-
го развития туризма и среди них наибо-
лее важный – стабильная общественно-
политическая ситуация в регионе. 
Понятно, что любой гражданин, прежде 
чем ехать куда-то, узнает, что происходит 
в том или ином туристическом крае. У нас 
отдых не столь дорогой, как в сочи – у нас 
нормальное питание, комфортная пого-
да, прекрасное море. Но события крими-
нального характера влияют на туристов. 
Не раз уже было: только мы договори-
лись с какой-то группой, как происходит 
что-то из такого ряда, и люди звонят, из-
виняются и не приезжают.

Мы, конечно, принимаем меры по 
охране объектов размещения. Изучили 
вопросы безопасности туристов в Егип-
те. там создана туристская полиция. Все 
гостиницы, музеи, памятники истории, 
архитектуры охраняются полицией, со-
баками, камерами видеонаблюдения. 
Ведем консультации с нашими правоо-
хранительными органами – куда можно 
вести туристов, как их лучше охранять, 
где размещать. Не стоит к тому же забы-
вать, что туризм очень развит в таких 
странах, как Египет, Израиль, таиланд, 
странах Ближнего Востока, на Балканах, 
где тоже не все спокойно. Однако туризм 
там развивается. А неспокойная ситуа-
ция – это ведь временное явление. Надо 
работать на перспективу. 

– Существует также распространен-
ное мнение, что транспортировка и до-
быча нефти мешают развитию туризма 
на морском побережье, мол, надо выби-
рать: либо туризм, либо нефть. 

– Недавно с инвесторами из Швейца-
рии был в нашем порту. там, с одной сто-
роны, швартуются сухогрузы, с другой – 
нефтегавань. Есть и место для стоянки 450 
небольших яхт. таков генеральный план 
развития порта. Планируется создать 
место для стоянки пары теплоходов, ко-
торые будут востребованы. И уже сейчас 
ведутся эти консультации. Я участвовал в 
переговорах представителей туристских 
администраций стран Каспийского побе-
режья, в которых обсуждалось развитие 
круизного туризма на Каспии. Он сни-
мает в какой-то степени проблему раз-

мещения людей – все они 
будут жить на теплоходе. 
А для иностранцев снима-
ется проблема с визами, 
потому что, приобретая 
круизную путевку, они 
имеют право находиться 
в течение 72 часов в на-
шей стране без визы, но 
ночевать они должны на 
теплоходе.

таким образом, разви-
тие нефтегавани, где идет 
только перекачка нефти, а 
не ее добыча, и развитие 
сухогрузного судоходства 
никоим образом не меша-
ют развитию туризма. спе-
циалисты, занимающиеся 
подобной тематикой, до-
казали, что это очень вы-
годный проект для нашей 
республики. И он будет 
реализовываться. А что 
касается экологии, то любое строитель-
ство может нанести вред окружающей 
среде, если будут использоваться старые 
технологии. Важно предусмотреть все. К 
примеру, по подсчетам специалистов, ко-
личество пляжных территорий позволя-
ет нам принимать до 5 миллионов чело-
век. Представляете, какие это огромные 
деньги для нашей республики! Пока мы 
не готовы к таким цифрам, но постепенно 
мы можем не только сравниться с други-
ми курортными зонами России, но и обо-
гнать некоторых из них.

На фоне появляющейся нет-нет кри-
минальной информации, рассказ о ту-
ристическом будущем Дагестана кажет-
ся будто бы сказкой. Но переполненные 
базы отдыха на побережье Каспия, про-
гуливающиеся по Дербенту и Махачка-
ле загорелые туристы, многочисленные 
экстремалы, летающие на парапланах 
над селами и вершинами Дагестана, 
сплавляющиеся на рафтах по горным 
рекам, карабкающиеся на вершину 
Шалбуздага, – делают сказку реально-
стью, в которой так хочется жить. До 
этой реальности – рукой подать! 
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столица нашей республики – 
один из крупнейших городов 
Южного федерального округа. 
А сейчас в Махачкале готовится 

к реализации, возможно, самый грандиоз-
ный градостроительный проект в России. 
Готовится строительство города-спутника 
Махачкалы на берегу Каспийского моря. 

Проектные работы по его строитель-
ству идут к завершению. Город-спутник 
«лазурный берег» рассчитан на 75-80 ты-
сяч жителей. Возведение его планирует-
ся на территории прибрежного участка 
площадью 300 га в юго-восточном райо-
не Махачкалы. До конца этого года будут 
завершены работы по планированию 
размещения жилых кварталов, объектов 

В МАХАЧКАЛЕ СТРОИТСЯ 
ГОРОД-СПУТНИК

культуры, санаторно-оздоровительного, 
спортивного и туристского комплексов. В 
2010 году начнется практическое строи-
тельство. 

Необходимость такого строительства 
назрела давно. Махачкала быстро рас-
тет, превратившись уже в современный 
крупный город. Зажатому в узкой полосе 
между Каспийским морем и горами, ему 
остро недостает земли, пригодной для 
строительства, развития инфраструкту-
ры. Приметой сложившейся ситуации ста-
ли и автомобильные пробки на улицах. 
строительство города-спутника должно 
разгрузить столицу.  

В середине июля проектные решения 
будущего города-спутника, разработан-
ные китайским проектным институтом 
«Далянь тян-Гонг», были представлены 
общественности. В кабинете мэра Ма-
хачкалы саида Амирова махачкалинцы  
впервые увидели, каким будет этот го-
род, который скоро появится у кромки 
Каспийского моря.  

Удивительное ощущение вызывает то, 
как повседневно, буднично созидается 
будущее нашей столицы. Всего через не-
сколько лет между Махачкалой  и Каспий-
ском, где пока болота, солончаки, камыш, 
появится город-мечта. Его строительство  
не имеет  аналогов в новейшей истории 
не только Дагестана, но и всей России. Об 

М. МУРтУЗАлИЕВ,
с. ИсРАПИлОВ
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этом говорит общий объем инвестиций – 
150 млрд рублей. только стоимость про-
ектных работ превышает 5 млн долларов. 
Более 2 млн кв м жилья, отели, офисы, ма-
газины, школы и детские сады, торговые и 
развлекательные центры, подземные гара-
жи, стоянки… Планируется строительство 
детского развлекательного комплекса на 
1080 мест общей площадью более 26 ты-
сяч квадратных метров, дворца спорта на 
2500 зрителей, лечебно-оздоровительного 
комплекса площадью свыше 40 тысяч ква-
дратных метров,  лечебного стационара на 
700 койко-мест, поликлиники, театра юно-
го зрителя, дворца бракосочетаний, кры-
того катка, цирка и яхт-клуба.

Важно, что со строительством «лазурно-
го берега» Дагестан разом получит разви-
тую инфраструктуру туризма. Пятнадцать 
лет шли  разговоры, что надо бы развивать 
туризм. Но все упиралось в отсутствие со-
временной инфраструктуры, а ее не было 
потому, что инвесторы боялись вклады-
вать деньги в наш неспокойный регион. те-
перь эти проблемы решаются. Поднимутся 
15 современных высотных отелей с числом 
отдыхающих более 17 тысяч. Дагестан сра-
зу получит возможность принимать и об-
служивать десятки тысяч туристов в год. 
туризм, о котором так много говорилось, 
станет в Дагестане реальностью. 

По словам мэра Махачкалы саида Ами-
рова, строительство города-спутника, 
равного которому пока нет в стра-
не, поможет развитию Махачкалы как 
туристско-рекреационного центра, что яв-
ляется одним из приоритетов социально-
экономического развития Дагестана на 
протяжении многих лет. Климатические 
условия и географическое положение го-
рода делают его привлекательным для 
отдыха и восстановления здоровья. На 
«лазурном берегу» планируется, поми-
мо строительства гостиниц, создание 
культурно-этнографического комплекса 
площадью почти семь тысяч квадратных 
метров, позволяющего разбавить совре-
менный городской пейзаж национальным 
дагестанским колоритом, воссоздать уклад 
жизни наших предков, сохраняющего куль-
туру народов Дагестана и способствующе-
го развитию ремесленного искусства.

Несмотря на крайнюю сложность про-
екта, на экономический кризис, реализа-
ция проекта уже не вызывает сомнений. 
Ведь «лазурный берег» – это и коммер-
ческий проект. Инвесторы в лице ООО 
«Махачкалинское взморье» уверены, 
что колоссальные затраты окупятся. Они 
твердо следуют намеченному графику 
работ, которые уже приносят существен-
ную пользу всем махачкалинцам. Прежде 
всего тем, что модернизируется и расши-
ряется коммунальная инфраструктура 
города. Завершено строительство нового 
водовода с водохранилищем, подходят 
к концу работы по строительству второй 
очереди очистных сооружений, прокла-
дывается третья нитка канализационного 
коллектора, ведутся работы по строитель-
ству самотечного коллектора диаметром 
в 3 метра. строительство города-спутника 
позволит создать много новых рабочих 
мест, что очень важно для трудоизбыточ-
ной республики. 
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В нашей стране оплата труда ра-
ботников бюджетной сферы 
с 1992 года осуществлялась 
на основе Единой тарифной 

сетки (Етс). Однако со временем жест-
кая регламентация должностей в рамках 
Етс стала экономически неоправданной. 
Практика показала, что эта система не 
позволяла в полной мере учитывать осо-
бенности труда различных категорий ра-
ботников. 

Поэтому с 1 декабря прошлого года 
федеральные бюджетники официально 
перешли на новые условия оплаты труда. 
Этот переход предусматривал, что зара-
ботная плата (без учета премий и иных 
стимулирующих выплат) в рамках новой 
системы не может быть меньше зарпла-
ты на основе Етс. Экономическая целе-
сообразность нововведения обосновы-
вается следующими принципами. 

Формированием профессиональных 
квалификационных групп (ПКГ) работни-
ков, специфических для отдельных отрас-
лей, выбором единых критериев оценки 
их квалификации. Это позволяет сохра-
нить нормативную базу для определения 
фонда оплаты труда, так как численность 

Эльмира МАГОМЕДОВА
Мухидин МАГОМАЕВ

НОВАЯ СИСТЕМА 
ОПЛАТЫ ТРУДА: 
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

работников соответствует численности 
работников, оплачиваемых по разрядам 
Етс. А также определением должностей 
и профессий, для которых требуется 
установление единых размеров долж-
ностных окладов, установлением диа-
пазона размеров должностных окладов 
по должности для увязки уровня оплаты 
труда с его конечными результатами.

В чем же основные отличия новой си-
стемы от старой? Прежде всего, фонд 
оплаты труда по каждому ведомству и 
каждому учреждению фиксируется. Этот 
фонд не может быть снижен, пока учреж-
дение выполняет свои основные функ-
ции. Даже если у бюджетной организации 
изменится структура кадров или появят-
ся вакантные должности, фонд оплаты 
труда останется неизменным, а у руко-
водителя учреждения появится возмож-
ность материального стимулирования 
работников за счет экономии его средств. 
А прежде, если штатный персонал сокра-
щался, урезался и фонд оплаты труда. И 
руководство не могло распорядиться сэ-
кономленными средствами по собствен-
ному усмотрению. 

Критики новой системы говорят, что 
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у руководителя учреждения возникает 
соблазн искусственного сокращения не-
угодных работников и «прихватизации» 
высвободившихся денежных средств. 
тогда уж надо будет увольнять самого 
руководителя. Естественно, нужен соот-
ветствующий контроль со стороны выше-
стоящих организаций и тонкая кадровая 
политика. 

Итак, новая система оплаты труда 
работников бюджетных организаций 
складывается из базовых окладов по 
профессиональным квалификационным 
группам работников, повышающих ко-
эффициентов к базовым окладам, (кото-
рые фиксируются в трудовом договоре и 
устанавливаются в соответствии с уров-
нем квалификации работников; диа-
пазона окладов по квалификационным 
уровням профессиональных размеров 
окладов по каждой из профессиональ-
ных групп работников; схем окладов – 
по группам должностей с относительно 
равной сложностью выполняемых ра-
бот; перечней выплат компенсационно-
го характера – для работников с вредны-
ми условиями труда, и проживающих в 
отдельных регионах; перечнем выплат 
стимулирующего характера – надбавок и 
премий, повышающих мотивацию к по-
вышению качества труда. 

таким образом, ключевое звено в но-
вой системе оплаты труда бюджетников 
– это руководитель учреждения. На него 
возлагается обязанность обеспечивать 
выполнение задач, поставленных перед 
учреждением, и ему предоставлены ши-
рокие права в сфере регулирования опла-
ты труда, реализация которых направле-
на на улучшение его результатов. Оплата 
труда самого руководителя определяется 
вышестоящим федеральным органом ис-
полнительной власти, причем основной 
акцент в ней сделан на выплату по итогам 
работы за год.

Первый опыт использования новой 
системы свидетельствует о расширив-
шихся возможностях руководителей 
учреждений позаботиться больше о 
«себе любимых». Чтобы этого не проис-
ходило, каждый руководитель должен 
ощущать твердую направляющую руку, 

как уже сказано, вышестоя-
щего органа управления – си-
стематический по времени и 
воздействию контроль. 

Однако, по мнению многих 
специалистов, к недостаткам 
новой системы в сфере об-
разования, например, мож-
но отнести неупорядочен-
ность нормирования труда 
учителей и некоторых иных 
педагогических работников 
на основе должностных окла-
дов, отсутствие правовых 
механизмов учета квалифи-
кации работников по общеотраслевым 
должностям, вынесение за пределы фон-
да оплаты труда предусмотренных за-
коном обязательных компенсационных 
выплат, ослабление роли фондов доплат 
и надбавок в стимулировании качествен-
ного труда, недостаточный учет в фон-
де оплаты труда квалификации руко-
водящих работников образовательных 
учреждений, наличие дискриминации 
при определении размеров заработной 
платы работников – когда за труд равной 
ценности может выплачиваться различ-
ная заработная плата, отсутствие меха-
низмов учета специфики малокомплект-
ных школ (прежде всего сельских).

система начисления заработка долж-
на быть ясной, простой, чтобы связь 
между эффективностью труда, качеством 
работы, с одной стороны, и величиной 
заработной платы, с другой, могла быть 
доступной пониманию каждого работ-
ника. Поэтому ощущается некая неза-
вершенность новой системы. Вследствие 
этого существенно возрастает роль про-
фсоюзных организаций и коллективных 
договоров. Однако при существующей 
коррупции и всеобщем раболепстве не-
понятно, каким образом наши «карман-
ные» профсоюзы станут надзирать за 
руководителем учреждения и защищать 
интересы наемных работников. 

Впрочем, у каждой медали, как извест-
но, две стороны. И то, что новая система 
оплаты труда сделала шаг к улучшению 
качества работы бюджетной сферы, ду-
мается, не вызывает сомнений. 
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это было в июле...
Фоторепортаж 

К. чутуева
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Раз в два года в са-
мый разгар лета в 
селении Хайхи Ку-
линского района 

проходит фестиваль нацио-
нальной песни под названием 
«Шунудаг». В этом году состо-
ялся пятый по счету.

Невозможно представить 
Дагестан без гор. трудно пред-
ставить горы без песен наших 
предков. Они были гораздо бли-
же к природе, к своим истокам, 
нежели мы. Они по-другому 
видели мир, по-другому его 
чувствовали. соответственно 
их эмоциональные пережива-
ния передавались в песнях в 
несколько иной тональности. 
сохранить эту тональность и 
передать ее в таком же чистом, 
неискаженном виде потомкам, 
пробудить в людях забытую 
любовь к фольклору – народ-
ной мелодии, повторяющей 
изгибы горных вершин, узких 
тропинок, журчанье ручьев, – 
этой целью задались организа-
торы и идейные вдохновители 
фестиваля – директор москов-
ской мебельной фабрики ЗАО 
«Форема-кухни» Омари Кала-
ев и народный артист РФ и РД, 
композитор Ширвани Чалаев. 
Иными словами, сохранение 
самобытной культуры, фоль-
клора нашей республики апри-
ори является главной целью 
этого музыкального марафона, 
основой его основ.

ПЕСНИ, 
КОТОРЫЕ ПОЮТ ГОРЫ

Гульнара ЯРАХМЕДОВА

Формировавшаяся веками 
культура народов Дагестана – одна 
из самых интересных в мире, счи-
тает финансовый отец фестиваля 
О. Калаев, ее необходимо беречь 
как зеницу ока, холить и лелеять, 
как ненаглядное чадо. На свое 
детище меценат, действительно, 
не жалеет ни сил, ни времени, ни 
денег. В 2007 году в Хайхи была 
построена гостиница для участни-
ков и гостей конкурса, неподалеку 
от места его проведения возведе-
на мечеть. с каждым годом рас-
ширяется масштаб мероприятия, 
география конкурсантов, растет 
число зрителей. Уже сегодня орга-
низаторы задумываются над тем, 
чтобы расширить амфитеатр, по-
скольку мест на трибунах хватает 
далеко не всем. 

сменяющие другу друга паля-
щее солнце и прохладный про-
ливной дождь стали визитной 
карточкой фестиваля. Он собира-
ет в Хайхи на три дня до несколь-
ких тысяч выходцев из района, 
уже много лет живущих за его 
пределами – в различных угол-
ках страны и зарубежья. Приез-
жают и гости из других районов 
и городов республики, иностран-
ные журналисты. Публика, каза-
лось бы, разношерстная, но их 
объединяет одно – желание по-
слушать национальные инстру-
менты и песни народов горного 
края, пообщаться с друзьями, об-
рести новых, насладиться красо-
тами местного пейзажа. 

 Шунудаг 
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Природа здесь действитель-
но живописная: зеленые горы, 
голубое небо, оранжевое солн-
це… Чего стоит гора Шунудаг, 
название которой на слуху у 
каждого дагестанца! Она по-
коряет своим величием. Гора-
кормилица: она дает чистую 
воду, сочную душистую траву. 
Гора-мать: в далеком прошлом 
вокруг нее, словно дети, распо-
лагались более десяти аулов. К 
сожалению, сегодня многие из 
них исчезли. согласно легенде, 
с Шунудага, пытаясь взлететь 
к солнцу на самодельных кры-
льях, спрыгнул человек. Гарту 
– так звали лакского Икара. Его 
стилизованное изображение 
стало символом фестиваля, на-
ряду с панорамой горы. «Шу-
нудаг» отличается от других 
музыкальных конкурсов осо-
бой атмосферой демократич-
ности. Конкурсанты не прохо-
дят предварительного отбора, 
достаточно лишь вовремя по-
дать заявку. 

«Шунудаг-2009» не похож 
на своих «старших братьев» 
– он перестал быть чисто 
лакским. с этого года в нем 
принимают участие предста-

вители других народов Даге-
стана. Многонациональным 
соответственно стало и жюри. 
Маленькое нововведение в 
программу фестиваля носит 
важный характер. теперь это 
не просто мероприятие, в ко-
тором таланты могут показать 
себя. Это своего рода остро-
вок дружбы народов респу-
блики. Эту задачу, собствен-
но, и преследовали идейные 
вдохновители музыкального 
марафона. Дружба, любовь, 
взаимное уважение – на этих 
трех китах стоит мир в Дагеста-
не. А в конкурсной программе 
отдельной номинацией выде-
лены детские вокальные и хо-
реографические коллективы, 
чего не было раньше. 

Для творческих людей фе-
стиваль – это шанс быть услы-
шанными, объективно оце-
ненными, поскольку главное 
условие конкурса – живое ис-
полнение вокала и музыкаль-
ного сопровождения. Но мож-
но ли и нужно ли начинающих 
исполнителей оценивать по 
одним критериям с уже опыт-
ными? Это вызывало недоуме-
ние. Ведь если смысл конкурса 
– выявление талантов, то зачем 
допускать к нему людей уже 
признанных? стоит подумать и 
над реконструкцией дорог, ко-
торые ведут в Хайхи, ведь в не-
погоду в селение очень слож-
но добраться. А если учесть, 
что география фестиваля рас-
ширяется, было бы неплохо 
построить здесь гостевые до-
мики с учетом колорита мест-
ности. Оригинально смотрелся 
бы домик, стилизованный под 
горскую саклю. Ведь гости из 
других регионов России едут 
сюда для того, чтобы не просто 
отдохнуть, но и погрузиться в 
особую атмосферу. 

В добрый путь, «Шунудаг»!

 Шунудаг 
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Это уже четвертое ее образова-
ние. И не факт, что последнее. 
Диана, она такая, ей во всем 
нужно дойти до самой сути. 

Ну просто жизненно необходимо. Иначе 
она не может. Поэтому, даже если что-то 
сразу не получается, она возвращается к 
исходной точке, туда, где не дотянула, не 
доучила, недопоняла. Учит, пробует, экс-
периментирует, вникает – до мелочей, до 
деталей деталей… Чтоб потом – уж навер-
няка, без срывов.

Поскольку профессия актрисы считает-
ся в обиходе (или считалась прежде?) не-
серьезной, и не профессией даже, после 
школы она поступила в промышленно-
экономический колледж осваивать «се-
рьезную» профессию – бухгалтера. И 
освоила – красный диплом тому доказа-
тельство. Но курса с третьего стала гото-
виться к поступлению в театральный, тол-
ком даже не зная, где у нас в республике 
этот самый «театральный» есть, и есть ли 
вообще. Конечно, родные были против, 
конечно, запрещали, надеялись, что с воз-
растом это пройдет. Но то было поначалу, 
пока не увидели ее на сцене (после окон-
чания актерского отделения факультета 
культуры ДГУ Диану Бижитуеву сразу при-
няли на работу в Русский театр), а потом 
не просто смирились, но стали во всем 
поддерживать и помогать. 

А все думали, она в декрете, поэтому 
ее в театре и не видно. А она, оказывает-
ся, в Москве, уже на 4 курсе факультета 
музыкального театра ГИтИса. Учится на 
«режиссера музыкальной драмы», то есть 

ДИАНА БИЖИТУЕВА.
ПЕРВАЯ 

И ЕДИНСТВЕННАЯ…
оперы ставить будет. женщин-режиссеров 
у нас пока одна – Рабият Осаева – она тот 
же ГИтИс заканчивала, но как режиссер 
драмтеатра. Профессиональных оперных 
режиссеров в Дагестане нет, и не было 
никогда. Поэтому Диана Бижитуева будет 
первой и единственной. 

– Диана, а почему все-таки оперная 
режиссура, а не драма? Вы ведь драма-
тическая актриса?

– Да, я окончила актерское отделение 
Даггосуниверситета и работала в нашем 
Русском театре актрисой. Но через год по-
ступила в Махачкалинское музыкальное 
училище на вокальное отделение, учи-
лась у светланы Мусаевой (заслуженной 
артистки Дагестана, солистки Дагестан-
ской государственной филармонии, Даге-
станского государственного театра оперы 
и балета. – Ред.)…

– Тогда вообще ничего непонятно: ло-
гичнее было, если б вы продолжили за-
ниматься вокалом…

– Я думала об этом, об оперной сце-
не. Но режиссура меня все-таки больше 
привлекает, потому что она совмещает 
в себе все. Режиссер имеет возможность 
прожить все образы. Актер ведь очень 
зависим, у него нет возможности выби-
рать, играть то, что хочется, и как хочется. 
Хотя меня в театре ролями не обделяли. 
У меня – молодой актрисы – было не-
сколько крупных работ. Но у нас просто 
очень мало ставят – одна-две премьеры 
в сезон. Отсутствие ролей, новой рабо-
ты, невостребованность, нереализован-
ность и подтолкнули меня к отъезду. Но 

 театр 
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в первый раз я не поступила 
и вернулась. А через год пое-
хала снова, была уже смелее, 
подготовленнее, и меня взя-
ли. Курс набирал Дмитрий 
Бертман (Художественный 
руководитель и основатель 
театра «Геликон-опера». На-
родный артист России, он по-
ставил более 80 спектаклей 
в стране и за рубежом, в том 
числе в Испании, Франции, 
Германии, Ирландии, Канаде, 
Австрии, Эстонии, Швеции, 
Новой Зеландии, Дании. –  
Ред.) – я очень рада, что мне 
выпало учиться именно у 
этого мастера. 

– У вас большой курс? И 
много ли на нем девушек? 
Ведь режиссура, а тем более 
оперная режиссура, – это 
«мужская» профессия. Во-
обще, не могу вспомнить ни 
одной женщины – оперного 
режиссера…

– У нас объединенный 
актерско-режиссерский курс 
– всего 25 человек, собствен-
но «режиссеров» из них – 
пять, кроме меня еще одна 
девушка, но она поступила 
не с нами, а раньше, к нам же 
пришла из академического от-
пуска. Большая часть занятий 
у нас проходит вместе – сце-
ническое движение и речь, 
танец, фехтование мы изуча-
ем наравне с актерами, толь-
ко спецкурсы у нас разные. 
Конечно, мастер говорил, что 
это «неженская» профессия, 
но все-таки взял меня на курс, 
поверил в меня. Можно ска-
зать, что я все эти годы пыта-
юсь оправдать его доверие.

– Получается?
– Думаю, что да. Моя само-

стоятельная работа «Король-олень» Карло 
Гоцци получила первое место на студен-
ческой весне. Я попыталась совместить 
и драму, и вокал. Еще отрывки из «сна в 

летнюю ночь» делала – там тоже было все 
вместе – и пластика, и стихи. По сцениче-
ской речи показывала монолог Электры – 
высокие оценки были… 

 театр 
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– На красный диплом идете?
– (Смущается.) Ну-у-у, пока да. Пока 

получается. Вообще, мне очень помогает 
мой собственный опыт работы в театре. Я 
понимаю актеров, понимаю, как им тяже-
ло, где-то даже жалею. сейчас мы, «режис-
серы», работаем со студентами-актерами, 
одновременно с ними же ставят что-то пе-
дагоги, поэтому нагрузка на актеров боль-
шая. Мне легче, чем другим, потому что я 
могу не просто объяснить актеру, как он 
должен сыграть ту или иную сцену, я могу 
сама показать наглядно.

– Бывают режиссеры-деспоты, кото-
рые ломают актеров, заставляя их де-
лать все «через не могу», и всегда доби-
ваются своего. А бывает и иначе – когда 
режиссер идет не от себя, а от актера, от 
его возможностей. Вам какая позиция 
ближе?

– считаю, что актера ни в коем случае 
нельзя ломать. Если он не поддается, не 
раскрывается, надо его менять. И такие 
случаи в моей практике уже были. Мне 
приходилось менять актеров за два дня 
до сдачи работы. Пусть это было тяже-
ло и страшно, но это было необходимо, в 
конечном итоге оказалось, что это было 
правильно. так что режиссер-деспот – это 
явно не про меня. Но идти на поводу у ак-
тера режиссер тоже не должен, иначе за-
чем он тогда вообще нужен. Режиссер в 
любом случае должен быть над актерами, 
вести их за собой.

– Вот исполнится ваша мечта – закон-
чите вы ГИТИС, возможно, даже с отли-
чием, но как режиссер при этом не буде-
те востребованы. В такой ситуации вы 
готовы снова вернуться к актерской про-
фессии? Хотя бы только для того, чтобы 
быть в театре.

– Я уже сказала, что не отказываюсь от 
актерства совсем. Недавно сыграла в от-
рывке, который сама же ставила: актри-
са в последний момент вынуждена была 
уехать, брать другую и вводить ее в по-
становку времени не было, и я решила 
сыграть сама. Получилось замечательно, 
судя по отзывам и оценкам. Мастер был 
очень удивлен, потому что до этого я как-
то свой актерский потенциал не демон-
стрировала, мне интереснее было рабо-
тать с актерами, чем играть самой.

– Вы не ответили на вопрос. Пойдете 
ли вы работать в театр актрисой, если 
получится так, что не будет возможности 
работать режиссером?

– (Задумывается.) Да, наверное, пойду. 
Потому что я не умею торговать или еще 
что-то делать. 

– Кто из ваших однокурсников из ДГУ 
на сегодняшний день работает в театре, 
или продолжает образование, как вы, то 
есть связан с театром, с искусством?

– Насколько я знаю, сейчас в театре не 
работает уже никто. А нас было 16 чело-
век в выпуске…

– Вы планируете вернуться в Дагестан 
по окончании учебы?

– Если будет возможность, если будут 
предложения, я останусь в Москве. Но 
республику не брошу в любом случае. 
Ведь не обязательно работать штатным 
режиссером, можно приезжать на какое-
то время и что-то ставить, это обычная 
практика. 

– Кстати, почему бы вам сейчас уже 
не поставить что-нибудь в нашем театре 
Оперы и балета? И вы опыта наберетесь, 
и театру будет полезно...

– О, это было бы здорово. На третьем 
курсе мы впервые пробовали работать 
вместе с художниками. Вместе искали об-
раз спектакля, делали макет декораций, 
придумывали костюмы, то есть я высказы-
вала свои идеи, а художник их воплощал. 
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Мы с моим партнером взяли оперу Рихар-
да Штрауса «Ариадна на Наксосе», сделали 
раскадровку, мизансцены продумали – хо-
роший проект получился. Хотелось бы ре-
ализовать его в нашем театре. Но это, увы, 
пока невозможно. Даже если найдутся 
деньги на спектакль и выделят мне репе-
тиционное время – а вы знаете, как с этим 
у нас сложно в условиях, когда три театра 
находятся в одном здании и делят сцену. 
Осуществить постановку не получится и 
просто потому, что у нас нет нужных голо-
сов. «сон в летнюю ночь» можно было бы 
поставить в Русском театре. Это не опера, 
а такой синтетический спектакль, где есть 
драма и хореография, звучат и стихи и 
музыка. И там не нужно никаких декора-
ций – это принцип шекспировского теа-
тра – только костюмы, стилизованные под 
Древнюю Грецию и, собственно, сцениче-
ская площадка. Идей много, но пока нет 
возможности их реализовать.

– А в московские театры вы пробова-
ли показываться?

– Нет, в этом нет смысла, потому что 
учеба отнимает очень много времени. Но 
иногда мастер привлекает нас для работы 
над тем или иным своим проектом. Мы 
ассистировали ему, помогали, когда он 
делал концерт к юбилею Ростроповича. А 
однажды мне довелось работать у самого 
Франко Дзеффирелли. Он тогда привез в 
Москву «Паяцев» леонкавалло, в Кремле 
было два спектакля. там солисты были из 
Италии, хор из Израиля, а массовку набра-
ли из студентов творческих вузов Москвы. 
Я была одной из «женщин в доме» – на 
сцене возвели многоярусную декорацию, 
изображавшую дом, а мы должны были 
выглядывать из окон, наблюдая за всем 
происходящим «на улице», внизу. Это 
было счастье – быть на одной сцене с луч-
шими артистами мировой оперной сцены, 
иметь возможность наблюдать за работой 
великого режиссера, вот так, на практике. 
Мне и раньше нравились спектакли Дзе-
ферелли – я видела их в записи – а тут… 
Это был потрясающий опыт! 

– У вас есть любимые театры, люби-
мые спектакли в Москве?

– Когда я еще работала в Русском теа-
тре в Махачкале, нас, нескольких актеров, 

отправили на стажировку в Москву. Целую 
неделю мы ходили по разным театрам и 
смотрели, смотрели, смотрели! Меня тог-
да больше всего впечатлила «сладкого-
лосая птица юности» в «современнике», 
классическая постановка «Принцессы 
турандот» в театре Вахтангова, «Война и 
мир» и «Записки сумасшедшего» в «театре 
Петра Фоменко». А в Большом мы смотре-
ли «Кармен» Паунтни – очень интересный 
спектакль, в котором классика совмеща-
ется с современными приемами. Конеч-
но, сейчас мы ходим на все спектакли 
нашего мастера Дмитрия Бертмана в его 
театре. там, кстати, мне тоже очень нра-
вится «Кармен» в его постановке. Когда-
нибудь мне бы хотелось самой поставить 
эту оперу. Да! Я еще очень люблю «Ромео 
и Джульетту» Виктюка. Мне очень многое 
дал этот спектакль, я получила ответы на 
какие-то свои вопросы. Вот это, как мне 
кажется, самое главное для любого теа-
тра, чтоб зритель вынес что-то для себя. 
Мне нравится именно такой театр, такие 
спектакли – интеллектуальные, философ-
ские, с подтекстом, заставляющие думать, 
размышлять. А для этого все должно быть 
гармонично – и форма, и содержание, что-
бы одно не перекрывало другое, чтобы 
они сливались. 

– Будем надеяться, что ваши собствен-
ные спектакли будут именно такими…

Беседовала 
Влада БЕСАРАБ
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– Нурият Имамовна, 
почему вы выбра-
ли именно эту труд-
ную профессию?

– Все просто: я всегда любила общаться 
с детьми. А где их много? Конечно, в школе. 
случилось так, что в 1941 году, когда поч-
ти все учителя-мужчины были призваны 
на фронт, меня попросили вести уроки в 
младших классах. Я растерялась: ведь мне 
было всего двенадцать лет. Вот и пришлось 
преподавательской деятельностью зани-
маться. Потом учебный материал за 6-7 
классы пришлось сдавать экстерном. Зато 
к моменту выбора профессии сомнений 
у меня не осталось. Я твердо решила, что 

ВОСПИТАТЬ ИНТЕЛЛИГЕНТНОСТЬ
у нурият имамовны алКадарСКой очень интересная 

жизнь. она педагог с огромным стажем. родилась в селе-
нии алкадар в 1929 году. окончила дербентское педучилище. 
Потом – естественно-географический факультет дагестан-
ского женского учительского института. С 1968 по 2005 годы 
проработала учительницей в школе №39 махачкалы. Препо-
давала географию. много сил потратила на создание в школе 
краеведческого музея. она – Заслуженный учитель даССр и 
Заслуженный учитель рСФСр, в 1971 году награждена орде-
ном трудового Красного Знамени. Сегодня она находится на 
заслуженном отдыхе. С ней беседует наш корреспондент.

педагогика – мое дело. Больше всего люби-
ла географию. Всегда тянулась к природе. 
Все время старалась рассказывать учени-
кам что-то новое, необыкновенное. И они 
меня всегда внимательно слушали. Иногда 
бывало, коллеги жаловались, что такой-
то ученик балуется на их уроке. У меня в 
классе всегда была тишина. Конечно, было 
приятно, когда мне говорили, что уроки 
географии им очень нравятся. Но сегодня 
должна с грустью констатировать, что ны-
нешнее поколение детей стало более жест-
ким, что ли. Им ничего не стоит надерзить 
взрослым. Это очень грустно. Потеряли 
мы какую-то нравственную нить, которая 
переходила из поколения в поколение. 
Это серьезное упущение в деле воспита-
ния детей. Необходимо что-то менять. Над 
этим надо серьезно задуматься нынешним 
педагогам. Я уже три года как не преподаю 
и не знаю, как сейчас, но, вспоминая про-
шлое, скажу, что уже с 90-х годов ребята 
стали учиться, к сожалению, хуже… 

– Почему так случилось? 
– Думаю, отрицательную роль сыграло, 

конечно, телевидение. Что показывают 
по телевизору? Всякие перестрелки и то, 
как не совсем честным путем обогащают-
ся некоторые люди. В основном – все то, 
что абсолютно не нужно смотреть маль-
чику или девочке. Неокрепшая психика 
бурно реагирует на все эти «прелести» 
жизни, которые рекламируются ныне 
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по разным каналам. такая своеобразная 
пропаганда является губительной. К со-
жалению, не все это осознают. Раньше 
люди терпимее относились друг к другу. 
А дети все это видят. Моментально реа-
гируют, впитывают в себя. Говорят, дети 
озлобляются оттого, что, мол, некоторым 
приходится с малолетства работать, что-
бы помогать родителям. Я бы не хотела, 
чтобы дети работали много – они должны 
учиться. А во-вторых, если даже и рабо-
тают, то жестокими они становятся не от 
этого. Я в этом уверена. В годы войны моя 
мама болела. Я ухаживала за ней. Кроме 
этого, выполняла много другой работы. 
Брат мой Гамзат тоже много работал в 
колхозе. Он самостоятельно организовал 
полеводческую бригаду из мальчишек. 
трудились не покладая рук. Как уже го-
ворила, сама стала преподавать в школе 
с двенадцати лет… Но ведь мы не стали 
жестокими и неблагодарными. 

– А сможет новое поколение в буду-
щем управлять страной? 

– Конечно. Ученики ведь все разные. 
Даже с трудными не всегда необходимо 
проявлять излишнюю строгость. Есть 
дети, которые в этом случае больше за-
крываются в себе. И потом найти к их 
душам подход становится очень трудно. 
Здесь главное не переусердствовать. лев 
толстой сказал: «Будь к человеку терпим, 
и потом это благоприятно отзовется». 
считаю, он прав. Детям нельзя во что 
бы то ни стало навязывать свою волю, 
ломать их характер. К их мнению обяза-
тельно нужно прислушиваться. Они этого 
заслуживают. Конечно, хорошо воспиты-
вать с рождения. Но не всегда это у роди-
телей получается. Поэтому у школы здесь 
огромная ответственность перед детьми. 
В одной упряжке должны работать все: 
директор, завуч, учителя и, конечно, сами 
родители. Иначе ничего не выйдет. 

– Вы относитесь к роду Алкадарских 
– ученых, просветителей, философов, 
военных… Не растеряем ли мы ненаро-
ком все ими наработанное?

– Ничего никогда не пропадает. Поэто-
му уверена, что труды моих родственни-
ков будут еще долго служить не только 
дагестанскому, а всему российскому на-

роду. Да, взгляды на жизнь 
изменились. Но ведь знания 
всегда были человеку необ-
ходимы. Без трудов предков 
не было бы теперешних про-
свещенцев. Всегда на земле 
жили разные люди: и злые, 
и добрые, грубые и нежные. 
такие, что бежали от знаний, 
и те, кто учился. сейчас, к 
сожалению, есть люди, ко-
торые покупают дипломы 
за деньги. Но ведь есть и та-
кие, которые добросовестно 
учатся. Они и будут сохра-
нять и приумножать то, что 
было когда-то создано их 
предшественниками. 

– Как живет в школе от-
крытый вами краеведче-
ский музей?

– Однажды рассказала 
ученикам о своем земляке, лауреате ле-
нинской и Государственной премий, веду-
щем конструкторе Балтийского корабле-
строительного завода Генрихе Алиевиче 
Гасанове. В то время его работа была за-
секречена. Поэтому ребята с большим 
интересом слушали мой рассказ. А потом 
решили собирать материалы о нем. Писа-
ли письма в ленинград. И вот в школьном 
музее стали появляться альбомы с ма-
териалами о родственниках, однокласс-
никах, учителях Генриха Гасанова. так и 
появился в школе краеведческий музей. 

– Как вы думаете, насколько нынеш-
нее общество интеллигентно?

– Интеллигентность – понятие широ-
кое. Под ним подразумевается и образо-
вание, и культура поведения. Интелли-
гентность невозможно воспитать за один 
день. Работа здесь предстоит огромная. 
Все противоречия необходимо выяснять 
диалогом. Ведь для этого людям и дан 
разум. Нельзя идти на поводу у сиюми-
нутных эмоций, которые заставляют под-
нимать руку на соседа. Надеюсь, наша 
страна, наконец, твердо встанет на ноги и 
будет одной из самых развитых в мире. 

Беседовал
Джабраил АЛИЕВ
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– тогда, в 1983 году, 
– вспоминает Ма-
гомед, – я жил в 
ташкенте. Учился в 

техникуме связи. Никогда не думал, что 
придется служить в Афганистане. жизнь 
в ташкенте была хорошей. На каждом 
углу продавали плов, самсу, бешбармак 

и очень много другой 
снеди. И все это было 
дешево. В самарканде 
прошел курс молодого 
бойца и думал, что оста-
нусь здесь служить. Но 
приехала как-то комис-
сия, и отобрали нас 16 
человек. Привезли всех 
обратно в ташкент и 
стали делать прививки 
от желтухи. тогда и по-
няли, что нас могут от-
править в Афганистан. 
так оно и получилось. 
К месту назначения ле-
тели на самолете. Ника-
кого волнения не было. 
Видимо, не понимали 
еще, что ожидает нас. В 
Афганистане был удив-

Джабраил АлИЕВ

Со всей страны служили в афганистане новобранцы в той 
неправедной войне. но не солдаты определяли ее статус, 

люди выполняли приказ. Прошли афганистан и многие даге-
станцы. не все вернулись. и не все, кто остался жив, сегодня 
доволен тем, как его обещали вознаградить за службу. там все 
было непросто. но обо всем не расскажешь… 

ему, магомеду магомедову в свое время тоже довелось 
пройти горнило афганской войны. он сполна испытал горечь 
потерь боевых друзей, много раз смотрел смерти в лицо. но 
не очерствел душой. он не бьет себя в грудь и не твердит, что 
он герой. он знает цену жизни и знает, что значит не потерять 
на войне человеческое достоинство. он скромен, вежлив, не-
многословен. 

АФГАНСКОЕ СОЛНЦЕ ЗЕМЛЯКА
лен: край загадочный и опасный. тут тебе 
и высокие горы, и безбрежная пустыня, и 
каменистые глубокие ущелья. Казалось, 
что за каждым валуном притаился враг. 
От этого ощущения часто становилось 
очень неуютно. служил в летных войсках 
в городе Шинданд. Был июнь. жара не-
стерпимая. Некоторые солдаты спустя 
какое-то время для удобства снимали тя-
желые ботинки и переобувались в крос-
совки. В учебном центре они тайком уму-
дрялись оставлять эту обувь при себе. 
Офицеры ругались, но вынуждены были 
примириться.

Полк, в котором я служил, занимался 
тем, что ночью сажал на аэродром само-
леты и вертолеты. Подразделение очень 
хорошо охранялось, поэтому душманам 
трудно было подвергать нас атакам. Но 
вокруг все время грохотали орудия и 
свистели пули. Несколько бронемашин 
нашего полка часто выезжали на боевые 
операции. сначала потерь было мало. Но 
постепенно убитых и раненых станови-
лось все больше и больше. Да и технику 
нашу нередко подбивали. тогда об этом 
широко распространяться было нельзя. 
Но что было, то было. Помню, как после 
ожесточенного боя подбирали убитых и 
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раненых. легкораненых 
помещали в госпиталь в 
Шинданде, а «тяжелых» 
доставляли в Кабул. Всех 
убитых солдат и офи-
церов самолет «АН-26» 
переправлял в сссР. На-
зывался этот самолет 
«Черный тюльпан». По-
чему его так назвали, 
никто не задумывался. 
Каким-то зловещим ду-
хом веяло от этого са-
молета. Даже подходить 
близко и то было непри-
ятно. Как-то пропал в ча-
сти солдат, молдаванин. 
Искали мы его долго, 
почти месяц, но так и не 
нашли. Не могли понять, 
в чем дело: то ли пере-
бежал к афганцам, то ли 
убили его диверсанты. В полку потом не-
весело шутили: «Улетел на "Черном тюль-
пане», и скоро его не жди". Увы... таковы 
были реалии жестокой войны.

«Дальний привод» – это название 
точки, где находилась группа солдат и 
офицеров, которые отправляли зашиф-
рованные сигналы нашим самолетам и 
вертолетам. По сигналу летчики узнавали 
о месте дислокации душманов и активно 
бомбардировали их. те несли огромные 
потери. На этом «Дальнем приводе» как-
то произошел очень неприятный случай. 
Два солдата отправились в кишлак за 
абрикосами и были схвачены боевика-
ми. Неизвестно, сколько времени они 
были в плену, но оказалось, что потом их 
продали в Иран за две... канистры бензи-
на. Когда это выяснилось, в Иран срочно 
вылетел наш вертолет. Но приземлился 
он неудачно – оказался на минном поле. 
Это был период войны между Ираном и 
Ираком. Несколько военных тогда по-
гибли. солдатов-неудачников все-таки 
вызволили из плена и сразу переправи-
ли в сссР. Дальнейшая их судьба была 
нам неизвестна. Поговаривали, что их, 
мол, допрашивали непосредственно в 
самом КГБ.

самое яркое впечатление – посеще-

ние Кабула. Здесь располагался штаб 
40-й армии. Командовал армией гене-
рал Борис Громов. По ночам штаб под-
вергался нападениям. Оказывается, 
была поставлена задача, захватить ге-
нерала в плен. Боевики ведь ничем не 
отличались от простых дехкан. такая же 
одежда, такие же бороды. А вечером они 
брали в руки автоматы. Но из этой затеи, 
конечно, ничего не вышло. Охрана шта-
ба была усиленной. сам Громов был му-
жественным человеком и под пулями не 
сгибался. 

В основном против советских войск во-
евали пуштуны. В Афганистане это было 
самое воинственное племя. среди них 
были узбеки, таджики, туркмены. Как-то 
приехали в часть наши молодые солдаты, 
новобранцы. среди них был и туркмен. 
так к нему стали приходить его родствен-
ники, которые проживали в Шинданде. 
такая была несколько забавная история. 
Этого солдата потом быстро отправили в 
советский союз. 

Демобилизовался я летом 1985 года. 
Это был самый радостный день. жаль 
было тех, кто там оставался. Ведь никто 
из нас в то время не знал, погибнем мы 
или останемся живы. Одно я понял в Аф-
ганистане: не надо думать о смерти. тогда 
она, возможно, обойдет тебя стороной.
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– Расскажите, пожа-
луйста, о серпанти-
нах своей судьбы…

– После войны из-
за очень тяжелого материального поло-
жения наша семья переехала в тулу. Ра-
боты для ремесленников в то время было 
непочатый край. Поэтому мне с детства 

ЧЕЛОВЕК 
ИЗ МИРА 
КРАСОТЫ

Представляем читателям журнала извест-
ного в профессиональном сообществе 

дагестанца гусейна мудуновича гуСейно-
ва, члена Союза дизайнеров рФ и междуна-
родной ассоциации художников (ЮнеСКо), 
профессора, автора 6 учебников, 76 научных 
публикаций по проблемам моды и дизайна. 
С ним беседует наш внештатный московский 
корреспондент. 

довелось осваивать азы ремесленного 
искусства. Естественно, все это приго-
дилось в жизни. Но мне всегда хотелось 
заниматься рисованием. Не знаю, отчего 
это. Может, от матери передалось мне – 
уж очень она любила вышивать, всяче-
ски украшать домашний быт. Она очень 
гордилась моими рисунками. Наверное, 
хотела, чтобы я стал художником. Я посе-
щал ИЗО-студии в туле, потом и в Махач-
кале, где студией руководил известный 
дагестанский художник Дмитрий Капа-
ницын. Вместе со мной в то время зани-
мались в студии братья сунгуровы, Ша-
банов, Ягудаев и другие, которые стали 
известными художниками.

Мое желание совершенствоваться при-
вело меня в Москву. Выбрал факультет 
прикладного искусства Московского тек-
стильного института. Для меня это была 
возможность проверить себя, убедиться, 
что я чего-то стою, ведь конкурс был боль-
шой. специальность выбрал сознательно. 
Но во время учебы понял, что многого не 
знаю, в отличие от московских студентов. 
Пришлось усиленно заниматься, посещать 

 иСКуССтво 



43

музеи, театры, библиотеки… Мне повез-
ло, нам преподавали высокообразован-
ные художники-педагоги, которые умели 
поддержать, подбодрить, сказать то са-
мое волшебное слово, которое бывает так 
необходимо начинающему художнику.

– А как справлялись с бытовыми про-
блемами? 

– После третьего курса я был на-
правлен на практику на Московский 
текстильно-трикотажный комбинат. Уви-
дев мое усердие, мне предложили пора-
ботать в свободное от учебы время. И я, 
будучи студентом, начал работать снача-
ла помощником мастера, потом, уже по-
сле окончания института, художником-
технологом, а потом старшим и главным 
художником комбината. Защитил дис-
сертацию на соискание ученой степени 
кандидата технических наук. Нужно отме-
тить, что после окончания вуза я должен 
был уехать в Киев по распределению, но 
директор комбината добился для меня и 
моей молодой семьи постоянной пропи-
ски и квартиры в Москве, доказывая, что я 
высококвалифицированный специалист, 
необходимый комбинату. Я до сих пор 
горд этой высокой оценкой директора. 
Работая главным художником крупного 
производственного объединения я со сво-
им творческим коллективом сотрудничал 
с известными в то время в Москве Домами 
мод – на Кузнецком Мосту и на сретенке. 
За разработки новых изделий получил 8 
авторских свидетельств. Участвовал во 
многих мероприятиях, проводимых по 
линии сЭВ, – конференциях и показах мод 
стран социалистического лагеря, вплоть 
до 1978 года. В том году был приглашен на 
работу в родной текстильный институт на 
должность доцента кафедры «Рисунка и 
живописи». Через 10 лет по конкурсу был 
переведен в Российский государственный 
университет туризма и сервиса (бывший 
Московский технологический институт) на 
должность заведующего кафедрой «Моды 
и дизайна». В этой должности я и сейчас 
работаю, уже почти 20 лет. Был назначен 
и директором специализированного Ин-
ститута моды и дизайна (ИМОД) в структу-
ре университета, деканом факультета, но 
руковожу кафедрой бессменно.

– В московском Гостином дворе, где 
проходил Международный показ мод, 
я понял, что с вами считаются кутюрье 
мировой моды. Как вам удалось до-
биться такого признания?

– Знаком со многими из них, ведь мы 
часто участвуем вместе в жюри различ-
ных международных конкурсов и выста-
вок молодых дизайнеров. На этих встре-
чах оптимизируем главные направления 
в обучении студентов, их художествен-
ную подготовку.

– Я был покорен талантом ваших уче-
ников. Неужели фантазия на новизну в 
одежде так бесконечна?
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– Великий Гете говорил: «Наполняй-
те ваш ум и сердце идеями и чувствами 
вашего века, и художественное про-
изведение не замедлит явиться». Каж-
дого из нас – кого редко, а кого часто, 
– посещают творческие фантазии. Моду 
определяют два самых важных качества 
– необузданная фантазия и величайшее 
чувство меры. Обладать ими – значит 
чего-то добиться на нашем непростом 
поприще, где вкус и мнение потребителя-
заказчика бывают главными проблема-
ми. способности сами по себе – недо-

статочное условие, необходимо, чтобы 
они стали формой выражения неповто-
римой индивидуальности каждого сту-
дента. Поиск своей индивидуальности 
приносит успех. Вячеслав Зайцев гово-
рил в свое время: «Художник-модельер 
– это не фантазер, а скорее фантаст. Как 
и писатель-фантаст, это человек, питаю-
щийся идеями своего века…». У каждо-
го дизайнера идея новой коллекции за-
рождается по-своему. создание нового 
в моде немыслимо без озарения. Но оно 
может прийти только в результате кро-
потливого каждодневного труда. Кри-
стиан Диор говорил: «собственно, все, 
что я знаю, вижу или слышу, все в моем 
существовании превращается в платье». 
Работая над каждой новой коллекцией, 
дизайнер делает сотни эскизов, прежде 
чем из огромного количества предложе-
ний выбрать два-три.

– Расскажите о вашем университете…
– Это современный крупный вуз, в 

структуру которого входят разветвленная 
сеть филиалов и представительства, охва-
тывающие города РФ и стран сНГ. В Махач-
кале тоже есть наш филиал. Университету 
– 55 лет. В его стенах обучаются свыше 50 
тысяч студентов из разных регионов Рос-
сии, стран сНГ и стран ближнего и дальне-
го зарубежья. Университет осуществляет 
многоуровневую подготовку кадров на 
бюджетной и коммерческой основе для 
всех сфер индустрии сервиса и туризма. 
Образовательная деятельность охваты-
вает все ступени высшего образования 
– бакалавриат, специалист, магистратура. 
только на нашем факультете технологии и 
дизайна, где я работаю, обучается 12 юно-
шей и девушек из Дагестана. 

– Каковы современные тенденции в 
мире моды и дизайна?

– В этом мире успех зачастую связан 
с развитием высоких технологий. с каж-
дым годом производство новых матери-
алов становится все более наукоемким. 
Даже нанотехнологические материалы 
находят в нем свое место. сегодня мно-
гие достижения направлены на макси-
мальное удовлетворение потребностей 
людей с целью сделать их жизнь более 
комфортной и интересной.
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– Что бы вы сказали о старинной и со-
временной одежде народов нашей ре-
спублики? 

– старинный национальный костюм 
является богатейшим источником раз-
вития современной одежды, способству-
ет созданию своеобразного националь-
ного колорита в костюме. Дагестанский 
народный костюм стал, на мой взгляд, 
хранителем не только эстетических, но 
и нравственных ценностей дагестанских 
народов. Принципы использования на-
родной культуры в дизайне одежды, 
сформированные еще в 20-е годы про-
шлого века под влиянием выдающегося 
художника-модельера Н.ламановой, до 
сих пор продолжают воплощаться. Не-
давно наша землячка Марият Алибеко-
ва блестяще защитила диссертацию по 
теме: «Разработка методов анализа и 
классификации традиционного костюма 
народов Дагестана в аспекте современ-
ного моделирования одежды». Эта мас-
штабная работа обращена к истокам на-
родного творчества. Юноши и девушки, 
мечтающие стать дизайнерами моды, 
должны любить свою самобытную куль-
туру, чаще создавать современные мо-
дели на основе народного костюма, от-
рицая дословное его копирование, а 
только привнося в современный костюм 
его образность. Мэтр мировой моды 
жан-Шарль де Кастельбажак, председа-
тель жюри конкурса молодых дизайне-
ров «Новая Россия – XXI век» сказал: «Я 
думаю, что работа молодых дизайнеров 
– это работа храбрецов, иногда даже ге-
роическая работа, и их храбрость дела-
ет честь их странам».

– Знаю, что вы занимаетесь и живо-
писью, графикой, что это для вас?

– создание любого произведения – 
это не работа, а наслаждение. Если вся 
остальная жизнь с ее бытовыми про-
блемами меня, скорее всего, угнетает, то 
моя работа в вузе и на пленэре приносит 
только ощущение счастья. Я художник, 
знаю законы творчества, формы, цвета. 
Поэтому в своем творчестве и препода-
вании всегда стремлюсь к гармонии.

– Наконец, ваш прогноз на будущее?
– Мода и дизайн, как и архитектура, 

будут нужны всегда. Человек не может 
жить в безвоздушном пространстве. Кра-
сиво одеваться и украшать свой быт он 
тоже будет всегда. Естественно, с появле-
нием новых технологий, новых материа-
лов появятся новые возможности для ди-
зайнерского проектирования. Будущее 
моды и дизайна, на мой взгляд, во взаи-
мопроникновении и смешении стилей, 
форм, культур.

Беседовал
Магомед АБДУЛХАБИРОВ
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сейчас о Марине Алиевой мно-
го говорят. И это тоже успех. 
Ведь не зря считается, что 
если исполнителя не вспо-

минают, то его как бы и нет. При первой 
встрече она поразила меня: столько в 
ней было изящества. Невольно хотелось 
спросить: «Вы не из института благород-
ных девиц?». Хотелось, чтобы она непре-
менно ответила: «Да». Ассоциации были 
именно такие: девушка из XIX века. 

Она родилась в Казахстане, в городе 
Актау. В семье пять сестер и один брат. 
Она самая младшая. Ее, конечно, опе-
кали, была любимицей. Уже с младших 
классов, принимала участие в различных 
представлениях. Было огромное жела-
ние танцевать. Вот откуда ее невероятная 
пластика, умение держаться на сцене. А 
желание стать певицей пришло позже. 
Увидела по телевизору певицу Розу Рым-
баеву и поняла, что тоже хочет петь. И де-
вочку еще удивляла легкость, с которой 
известная исполнительница порхала по 
сцене как балерина. 

– Мне нравится ее исполнение, – го-
ворит Марина. – Она не ходит по сцене, а 
словно летит, и мне захотелось так же. И 
даже лучше. 

Мы встретились в Русском театре, 
здесь шли ее репетиции. тут же за пере-
городкой артисты разучивали роли. Мо-
лодой режиссер покрикивал на них. Я 
удивился такому соседству. Но Марина 
уверила, что это нормально. 

– Артист обязан работать в любой об-
становке, – сказала она, улыбнувшись. 

Джабраил АлИЕВ

МАРИНА, КОТОРАЯ СОЛНЕЧНАЯ
на эстрадных подмостках она, несмотря на юный возраст, 

держится очень уверенно. ведь алла Пугачева не зря лю-
бит повторять: «если ты уверен в себе на сцене, значит, уве-
рен и в жизни. а это самое нужное качество, необходимое 
для исполнителя».

И тут к нам подошел режиссер. Он уны-
лым взглядом окинул нас, присел прямо 
на пол и тихо признался:

– Что-то ничего не выходит. Как быть, 
даже не знаю…

Я молчал. А Марина сказала:
– Ну что вы! Все будет нормально. И 

артисты талантливые и репетиция идет 
хорошо. По-моему, все удачно.

– Правда? – оживился он и пристально 
посмотрел на Марину, глаза у него по-
светлели. Потом широко так улыбнулся, 
до самых ушей. И ушел. Но вскоре снова 
появился и сказал Марине: – Вы солнеч-
ная. Хочу, чтобы вы знали об этом… 

И я внутренне с ним согласился. 

Я не доверЯЮ… 

– Меня много обманывали, – грустно 
сказала Марина. – И все время почему-то 
девочки. Может, поэтому и нет у меня под-
руг. Я больше доверяю мальчикам. А пре-
давали меня, наверное, из-за зависти. Ведь 
уже в школе я много выступала. И сейчас 
не совсем верю женщинам. У меня была 
подруга, которая была самой лучшей. А 
когда я стала танцевать и петь, то она вдруг 
начала мне делать мелкие гадости. снача-
ла я не поняла, что это она их устраивает. 
Потом увидела: она кнопки бросала в мои 
туфли. В результате поссорились. На душе 
было очень плохо. Если лучшая подруга 
так поступает, то чего ждать от других… с 
тех пор у меня в друзьях больше мальчи-
ки, они, по крайней мере, не предают. А хо-
чется кому-то верить. И сейчас есть такой 
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человек: певец Замир. Я 
искренне ему доверяю. А 
он мне. Он всегда говорит 
правду. 

Недавно Марину и 
Замира пригласил в Мо-
скву наш бизнесмен су-
лейман Керимов на день 
своего рождения. Из 
дагестанских артистов 
были только они двое. 
Из московских исполни-
телей присутствовали 
Алла Пугачева, Николай 
Басков, Александр Буй-
нов и другие. Поползли, 
конечно, разные слухи… 
Марина смеется:

– Конечно, ничего нет. 
Просто он наш земляк – 
вот и пригласил на свой 
юбилей. Было очень ин-
тересно. А московские 
певцы меня ничуть ни 
смущали. Они же обык-
новенные, как и мы. се-
годня пригласили меня 
с Замиром, а завтра могут пригласить 
других. Вот и все. самым главным в моей 
жизни является работа. Когда занимаюсь 
своим делом, я спокойна. 

моЯ муЗЫКа

– Мне скучно держаться одной на-
правленности, я всегда стремилась к 
разнообразию. Душе одинаково близка 
как европейская, так и восточная музы-
ка. Я как бы посередине. Меня еще спра-
шивают, на каком языке я больше пою: 
лезгинском или русском. скажу откро-
венно, что на лезгинском я пою мало. Но 
думаю, что буду все-таки больше петь на 
родном языке. Возможно, подготовлю 
отдельный диск. Время еще придет. А 
если поешь на русском языке, то аудито-
рия, конечно, больше, и я чувствую себя 
комфортнее. Чем больше народу, тем 
интереснее. И мне интересны мои дру-
зья: Замир, Эйзер, Залина Бадрутдинова, 
Наташа Варфоломеева – с ними хорошо 
работать. 

После переезда из Актау 
в Дагестан Марина не сра-
зу пришла на сцену. Пона-
чалу жила с родителями в 
Избербаше. А в Махачкале 
впервые на сцену вышла 
в конкурсной программе 
«Шаг к звездам», и заняла 
первое место. сегодня ей 
всего 23 года, а за плечами 
уже высшее юридическое 
образование. Недавно 
блестяще окончила музы-
кальное училище. 

ЗамуЖ 
ПоКа не СобираЮСь

– Меня часто спрашива-
ют о планах на будущее. Не 
буду скрывать, что я, как и 
другие артисты, хотела бы 
сделать карьеру в Москве. 
Понимаю, это серьезный 
шаг. И к нему необходимо 
готовиться долго и тща-

тельно. Мир шоу-бизнеса очень жесткий. 
Но я к этому готова. Не знаю, что меня 
ждет впереди, но в успех хочется верить. 
Поэтому когда спрашивают, не собира-
юсь ли замуж, то отвечаю: нет. Во-первых, 
не встретила пока достойного человека, 
а во-вторых, сначала надо крепко стать 
на ноги. Для певицы это очень важно. 
Муж должен принять меня такой, какая 
есть. Каким должен быть он? Ответ один: 
нормальным. личная жизнь не должна 
мешать работе. 

Я согласно киваю, а потом спрашиваю:
– А вы где покупаете одежду? Или 

есть собственный стилист? 
– Я сама себе стилист. Хорошо, что сей-

час в бутиках продают хорошую одежду. 
Если не нахожу в магазинах то, что мне 
надо, – шью на заказ. 

– А какой вы видите себя лет через 
десять? 

Марина засмеялась: 
– Успешной, неординарной, веселой и 

все еще очень молодой. Надеюсь также, 
что люди станут все же добрее. Мир дол-
жен уже стать чуточку лучше.  

 эСтрада 



49

Время сейчас, к сожалению, не особен-
но располагает к поэзии. жесткое, 
требующее от нас максимального ду-
ховного и физического напряжения, 

чтобы быть в струе, чтобы быть если не победи-
телем, то по крайней мере с победителями, оно 
почти не оставляет нам сил для того, чтобы по-
быть наедине с самим собой. А ведь поэзия – это 
именно возможность побыть наедине с собой… 
Перелистывая же Книгу мировой поэзии, пора-
жаешься тому, насколько невелик круг затраги-
ваемых ею вопросов – все те же вечные: жизнь, 
смерть, любовь… Наверное, потому и вечные, 
что ответа на них нет.  

Ответа нет, и не будет. Но есть Шекспир, Пуш-
кин, Пастернак, Бродский, которые смогли най-
ти слова, одновременно такие простые и такие 
сложные, что душа наша не просто откликается, 
но где-то на глубинном уровне чувствует: да, это 
истина, это про меня… Про меня, каким меня за-
думал Господь, каким я мог стать, но не стал… 

Кто-то возразит: ну, это классики, они прошли 
проверку временем, их не так уж и много, а сей-
час таких поэтов и вовсе нет. Их, действительно, 
не много, но они есть. И даже среди нас. Если не 
верите, возьмите сборник стихов кумыкской по-
этессы Шейит-Ханум Алишевой «Между светом 
и тьмой», вышедший в Дагестанском книжном 
издательстве в 2007 году. И на некоторое время 
вы забудете обо всем...

 Я знаю Шейит-Ханум давно. И горжусь друж-
бой с нею. Яркая, незаурядная личность в ней 
ощущается всегда: и в бытовом общении, и в 
моменты сокровенные. Человек неоднознач-
ный, природа богатая, натура мощная. В ней 
удивительно сочетаются  мудрость и наивность,  
доброта и непримиримость, смирение и яркий 
темперамент.  Но когда погружаешься в поэти-
ческий мир поэта Алишевой, все ее женские и 
человеческие слабости отступают перед вели-
кой силой истинного таланта:

Вот к дому девочка бежит.
Срывает гроздь дождя руками
И в глине вязнет башмачками.
Вот фото. Не лицо, а лик
                              В оправе тусклого металла.
                             Частица света. Отблеск. Миг.
                             Что было до? Что после стало?
…Она вбежала как вода,
Босая, с мокрою косичкой.
И ты сказал: «Иди сюда.
Гляди, как вылетает птичка!»
                               И вечно девочка глядит.
                               Все, как тогда на этом снимке:
                              Поднос, халва и хлеб в обнимку,
                               И дождик где-то шелестит.
И вечно девочка глядит.
Над лужами взлетают люди.
Дождя прозрачное зерно
Засыпало ее окно.
Что было до?
Что после будет?

Короткий этюд. Зарисовка. Набросок. сюжет 
для короткометражного фильма или новеллы. 
тема для живописного полотна. Или музыкаль-
ной пьесы. так много в малом. так мало в огром-
ном. Фрагмент мироздания. слепок судьбы. Как 
находит поэт слова, что так  просто и ясно рас-
крывают нам великие смыслы? Как он соединя-
ет эти слова, чтобы невымученно, а легко, между 
прочим, как бы играючи передать скрытую те-
плоту жизни, ее самоценность, ценность про-
стых вещей, на которых зиждется жизнь? 

 тему для очередного стихотворения Шейит-
Ханум не выбирает специально. Она как бы плы-
вет в мощном поэтическом потоке, песней от-
кликаясь на все, что тронет душу. А душу трогает 
многое – весь огромный мир вокруг, природа, 
традиционный уклад жизни родного народа,  па-
мять о босоногом детстве и, конечно, любовь…

Для поэтического мышления Ш. Алишевой 

ДРУГОЕ ПРОСТРАНСТВО 
ШЕЙИТ-ХАНУМ

татьяна ПЕтЕНИНА
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характерно языческое восприятие мира, т.н. 
пантеизм, обожествление природы. Вот отры-
вок из стихотворения «Мать воды суванасы и ее 
дочка»:

Ей тоже хочется поразвлечься,
на куст запрыгнуть, на ветвь улечься…
Вопить как выпь, плясать вприсядку
с колючкой черной на мокрой пятке
… побыть лягушкой – чуть-чуть поквакать,
ей хочется пошалить, поплакать,
упасть – и землю крепко обнять
и вкус и запах ее понять… 

 Окружающий мир предстает огромным гар-
моничным  целым, в котором мирно сосуще-
ствуют мать-природа, духи земли, воды, люди, 
звери, прошлое, настоящее – все взаимосвяза-
но, пропитано взаимопониманием и любовью… 
такой взгляд на мир нисколько не противоречит 
мусульманским культурным традициям, в кото-
рых выросла и живет Шейит-Ханум. Ислам как  
любая конфессия есть ограничение безмерного. 
Ограничение же безмерного необходимо чело-
веческому сознанию, чтобы упорядочить свое 
пребывание на земле, творчество же –  тоже без-
мерность, а художник – это дар и свобода, и он 
творит свой мир по законам, неподвластным на-
шим мирским. свободна Шейит-Ханум и в выра-
жении любви – этого главного движителя жизни, 
опять же безмерности…

Да, Ш.Алишева достойно продолжает линию 
любовной поэзии, начатую сафо и через века 
продолженную великими Ахматовой, Цветае-
вой, Ахмадулиной. Она не боится обнажать свое 
любящее сердце, для нее любовь – не интимное 
чувство, а явление космического порядка, о ко-
тором она кричит на весь мир. Это стихи, напи-
санные кровью, и потому они потрясают:

Как во Вселенной солнце и луна
восходят и предметы освещают,
так во Вселенной слов моих,
в стихах,
ты всходишь…

Говорят, когда у Блока спросили мнение о 
поэзии Анны Ахматовой, он, немного смутив-
шись, ответил, что она пишет как бы перед муж-
чиной, а надо – как перед Богом. Ни в коем слу-
чае не умаляя значение гения Ахматовой, смею 
утверждать, что стихи о любви Шейит-Ханум 

Алишевой написаны как перед Богом: поэт осо-
знает великое чувство как промысел Божий, как 
дар предначертанный:  

Я знаю,
Что отныне и навеки
Мне грудь твоя –
Спасительный приют.
…За все,
Что я в любви своей стерпела,
Как дань,
Как дар – 
Ты дан сегодня мне!

 Поэтическое мышление Шейит-Ханум Али-
шевой метафорично по своей сути, оно абсолют-
но свободно от штампов, и потому она находит 
сравнения и эпитеты всегда свежие, всегда неза-
имствованные: голос любимого для нее как ко-
лос, что волнуется, дрожит и  золотится, детский 
сон тянется как мед с ложки, а Каспий огромной 
зеленой улиткой жмется к берегу, словно к лист-
ку;  картины художника – завернутые в холсты 
родные горы, деревья и поля, а крыльцо покину-
того дома забыло «шагов прекрасное лицо»… 

Примеры можно приводить бесконечно. А 
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ведь это хоть и блестящие, но переводы. Вооб-
ще, Шейит-Ханум повезло с переводчиками (а 
может,  переводчикам повезло с Шейит-Ханум?). 
Однако поэт, переводчик и близкий друг Шейит-
Ханум Марина Ахмедова утверждает, что пере-
водить Шейит-Ханум нелегко, что сама Марина 
недовольна своими переводами ее стихов, так 
как ей, тяготеющей к классической форме сти-
хосложения, не всегда удается адекватно пере-
дать на русский язык авангардный стиль поэзии 
Алишевой. Поэтому в свое время она позна-
комила Шейит-Ханум с московской поэтессой 
Н.Маркграф, которая очень близка ей по своей 
поэтической манере и которой принадлежат пе-
реводы лучших стихов Ш.Алишевой.

Да, Шейит-Ханум пишет на кумыкском, и спе-
циалисты считают поэтессу Алишеву носителем 
древнейших пластов кумыкского языка, в ее 
стихах встречаются исконные тюркизмы, что 
вызывает научный интерес многих лингвистов. 
Ее стихи включены во все антологии тюркской 
поэзии, они переведены не  только на все даге-
станские языки и многие языки народов сссР, но 
и турецкий, английский, голландский. Недавно в 
турции вышел сборник стихов Ш.Алишевой в пе-
реводе известного литературоведа-тюрколога 
Эрола Озьтюрка, защитившего диссертацию по 
ее творчеству.  

Но не все знают, что Шейит-Ханум пишет и на 
русском языке. И так же хорошо, как на родном. 
На вопрос, с чем связано, на каком языке напи-
сано то или иное стихотворение, Шейит-Ханум 
не смогла дать определенного ответа: специаль-
но язык она не выбирает, действует по наитию. 
Кстати, следовать наитию, когда твою руку слов-
но кто-то ведет – один из признаков истинного 
дарования. В настоящее время Шейит-Ханум 
готовит к изданию сборник стихов, написанных 
на русском языке. А еще она готовит свою персо-
нальную выставку: не все, наверное, знают, что 
поэт Алишева – талантливый художник. Графика 
Шейит-Ханум – не иллюстрации к ее поэтическим 
текстам, а повествование о том же, главном, язы-
ком линий и цвета. Полагаю, интерес к живописи 
Шейит-Ханум не случаен и связан не только с тем, 
что в ее семье много художников. живописно 
само художественное мышление поэтессы, жи-
вописен ее поэтический стиль. Каждое стихот-
ворение в зависимости от его эмоционального 
содержания окрашено  определенным цветом, 
оставляя в памяти законченный цветовой образ. 
Чаще всего встречаются  белый, синий, голубой, 

зеленый, но все же преобладают яркие, горячие 
тона – красный, алый,  оранжевый, золотистый, 
символизируя жизнь, творчество, любовь: 

Лучами тронув одеяло,
– Еще не время умирать! –
Мне красная заря сказала
И смяла красную кровать.
…На красном полотне спала я,
Мне снилась красная трава.
И солнцу красному,
Пылая,
Кричала я:
– Жива, жива,
Живая я! 

Я долго полагала, что произведение искус-
ства всегда равно своему создателю. со време-
нем поняла, что не всегда. Шейит-Ханум Али-
шева как раз тот случай, когда  поэтический дар 
больше его носителя – это абсолютная констан-
та. Он, дар, не заслоняет личность (личность 
Шейит-Ханум заслонить невозможно!), но сила 
его такова, что все остальное превращается в 
дополнение. К сожалению, мы пока недооцени-
ваем значение ее творчества  в общем контексте 
дагестанской поэзии. Доминируют пока другие 
вершины. Впрочем, время все расставит по сво-
им местам.  

Анализировать творческий процесс – дело 
бессмысленное. Конечно, можно вычислить 
полет птицы в соответствии с законами аэро-
динамики, но стоит ли? Поэзия – искусство не-
однозначное. Человеческое слово, исходный 
материал ее, такой доступный и дешевый, на 
поверку оказывается самым дорогим и всемогу-
щим, способным дать утешение, помочь нашему 
восхождению по вертикали, а значит, спасти…

Пройдя через многие жизненные испытания, 
сохранив лучшее из традиционной культуры 
своего народа, Шейит-Ханум Алишева воплоти-
ла в своей женской и творческой судьбе само-
сознание современной дагестанской женщины, 
приобретшей духовную свободу и способность 
«глаголом жечь сердца людей». женщины, име-
ющей право сказать о себе: 

Шейит-Ханум – мое имя!

Р.S. За сборник стихов «Между светом и 
тьмой» Шейит-Ханум Алишевой присуждена 
премия имени Расула Гамзатова.
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Электричка спешно глотала людей. 
Отяжелела, взвизгнула и двинулась 
с места. Гармонист весело глядел в 
окно. Вожатые – студенты педуни-

верситета, юные, модные, держались уверен-
но и важно. Медсестра застенчиво оглядывала 
Зару. Ей с трудом верилось, что такая молодая 
– и уже врач.

– А вы работали в этом лагере? – спросила 
Зара у медсестры.

– Да, в прошлом году.
Зара пододвинулась к окну. синяя полоска 

моря становилась шире и ярче.
– Видите вон те домики? – медсестра пальцем 

указала на розовые крыши недалеко от моря.
– Да, вижу.
– Это лагерь. следующая остановка наша.
Директор лагеря сообщила, что дети приедут 

завтра утром.
– Готовьтесь! – брякнула директриса и хлоп-

нула в ладоши. Вожатые задумчиво побрели к 
отрядным корпусам. Гармонист беспечно на-
свистывал что-то веселенькое. А Зара с медсе-
строй направились к медпункту. Они прошли 
мимо столовой, мимо театра и хозяйственных 
построек. Благополучно миновали тутовое де-
рево и дошли до окраины лагеря. Медпункт был 
большим и светлым с хорошим деревянным 
крыльцом. Рядом тутовник сочными мазкими 
пульками целился в ступеньки крыльца. Под 
деревом вертелась длинная упитанная фигура, 
тянула руки к веткам, чмокала перепачканны-
ми губами. Круглое лицо испуганно перекоси-
лось, когда увидело Зару с медсестрой. Фигура 
юркнула за ствол тутовника и притаилась там.

– Андрей! Андрей! ты чего там прячешься? 
Не узнал, что ли? – Медсестра весело подмигну-
ла Заре: – Это сын сторожа. слабоумный, но до-
брый парень. Дети его любят. Вечно он возле них 
вертится. Они дразнят его, а он доволен.

Андрей удивленно разглядывал Зару.
– Она врач. Не бойся... Будет лечить, если за-

болеешь.
Парень покраснел, заулыбался. Потом вдруг 

сорвался с места и скрылся за хозяйственными 
постройками.

– Что это с ним?! – удивилась медсестра. – Не 
помню, чтоб он кого-то так стеснялся.

Зара пожала плечами. Подошла к тутовнику, а 
он неожиданно сделал метку на ее щеке.

«спасибо, деревце! – Зара спешила оттереть 
фиолетовое пятно на лице. – Это ты так здорова-
ешься?».

тутовник в ответ рассмеялся. Зара вздрог-
нула. Из-за ствола выглядывали низкий лоб и 
узкие глаза. Это Андрей вернулся и наблюдал за 
Зарой. Его рассмешило пятно на щеке девушки. 
Зара строго посмотрела на парня. Он смутился и 
опять убежал.

Через несколько дней до Зары дошли слухи, 
что в лагере Андрея называют ее женихом. Он 
часто бегал к медпункту, заглядывал в окна, пя-
лился на Зару. Подходить к ней боялся. Девушка 
не обращала внимания на Андрея. Что-то под-
сказывало Заре, что не нужно быть ласковой и 
разговорчивой с ним. Его маленькие глазки об-
волакивались странной задумчивостью в при-
сутствии Зары. Если она появлялась где-то на 
территории лагеря, Андрей бросал все и бежал к 
ней. Интересно передвигалось его грузное тело. 
Руки в карманах брюк, поднятые плечи и шар-
кающие ноги, плохо сгибающиеся в коленных 
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суставах. «Зара! Зара! Зара!» – радостно кричал 
он и резко останавливался неподалеку от нее.

У Андрея был очень хороший аппетит. В сто-
ловой он съедал за раз три-четыре порции. жад-
но глядел в рот детям и мычал от восторга, если 
они отдавали ему свою еду. Но когда заходила в 
столовую Зара, Андрей удивлял всех. Он пере-
ставал кушать.

– Дурачок, а влюбился по-настоящему, – ска-
зала как-то вечером медсестра.

– Но почему именно в меня?! – возмутилась 
Зара.

– Потому что дурачок. Один Бог его поймет.
Зара обиделась и вышла на крыльцо. Вечер-

ний воздух свежестью окутал ей лицо, шею. 
Медсестре сделалось неловко.

– Пойдемте на дискотеку, доктор. Нам нуж-
но быть там. Потанцуете тоже, развеетесь. тут 
некоторые интересовались 
вами. спрашивали, почему 
вы такая серьезная.

– А зачем спрашивают? 
Ведь я здесь чуть ли не с 
первых дней при женихе. 
Нечего спрашивать!

– Ну, Зара... Не обращайте 
внимания на всякие сплетни!

– Вы идите. На дискотеке 
одной медсестры хватит. А я 
в медпункте останусь. Мед-
сестра вздохнула, покачала 
головой и пошла на танц-
площадку.

«сумку с лекарствами забыла, – заметила 
Зара. – Ну да ладно. Что там может случиться? 
Все веселятся, танцуют... Разве что ноги друг дру-
гу потопчут».

«ААААААА! Глаз вытек!!! Глаз вытек!!!» – крича-
ли разные голоса, с десяток кулаков тарабанили 
в дверь медпункта.

Зара уснула. Ей снилось, что ходит она по горам 
и толпа страусов за ней следом. Птицы галдят и 
водопады гремят. Зара посмотрела внимательно 
на один водопад и вдруг поняла, что это не поток 
воды, а огромный жидкий глаз свисает с горы.

Зара вздрогнула, вскочила и босиком побе-
жала к дверям.

толпа ввалилась в медпункт.
Андрей окровавленную руку прижимал к 

правому глазу. Воспитатели от страха кусали 
пальцы. У детей на лицах горел дикий интерес. 
Медсестра запыхалась. Она, тучная пожилая 

женщина, прибежала в медпункт позже всех. Ан-
дрей тихо скулил, часто вздрагивал. Зара после 
резкого пробуждения была немного затормо-
жена и сохраняла спокойствие в суматошной об-
становке. Она усадила Андрея на кушетку, мед-
ленно отвела его руку от глаза. Веко распухло, и 
напоминало пельмень.

«Надо вытереть кровь», – подумала Зара.
– А где глаз? – шепотом спросил Андрей.
Дети, перебивая друг друга, сообщили, что 

глаз остался на дереве. 
– Андрей на дерево залез! – кричали они. – 

А когда падал, лицом в ветку! Глаз проткнул!!! А 
что, он теперь одним глазом видеть будет?

– Нет, двумя глазами... так... Вышли все на ули-
цу! Зара слегка приподняла веко Андрею: – ска-
жи, ты видишь что-нибудь этим глазом? – спро-
сила медсестра.

– Да, Зару. 
Андрей слабо улыб-

нулся.
– Все в порядке. Видит! 

Значит, глаз цел.
– Да, с глазом, слава 

Богу, ничего. только веко 
поранил.

теперь Андрей имел 
удовольствие каждый 
день видеть Зару вбли-
зи. Она делала ему пере-
вязки. Андрей прибегал в 
медпункт и любопытные 

мальчишки вместе с ним. Дети заглядывали в 
окна процедурной, вытягивали шеи, когда Зара 
снимала повязку с глаза.

– Потерпи, Андрюша, – шептала Зара. 
А у парня слезы текли по щекам. Он стонал и 

улыбался одновременно, как будто наслаждал-
ся болью.

Зара стала подозревать, что он мазохист.
– Да нет, доктор, вы ошибаетесь, – с улыбкой 

возразила ей медсестра. – Андрей в прошлом 
году как резаный визжал, когда врач пыталась 
вправить ему вывих мизинца. И когда царапины 
йодом обрабатывали, он дергался и плакал. Это 
он не боль любит, а вас...

Предстоял поход в горы на три дня. Выбрали 
тридцать детей самых примерных. Физрук, стар-
шая воспитательница, вожатые и трое знамени-
тых туристов организовывали путешествие. Зара 
должна была остаться в лагере, а медсестра – с 
детьми в горы. Но произошла рокировка. Андрей 
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проходу не давал Заре. Осме-
лел, ходил за ней по пятам. 
На крыльце медпункта с утра 
до вечера околачивался. 
Когда прогоняли его, он хва-
тался рукой за больной глаз 
и волком выл. Зара отправи-
лась в поход, надеясь, что за 
три дня Андрей отвыкнет от 
нее и снова будет бояться ее 
взгляда.

«Зара! Зара!» – Андрей 
бежал вслед за автобусом и 
плакал. Дети прижались к окнам, смеялись, кор-
чили гримасы. А Заре было не по себе. Она от-
вернулась от окна: «И почему он так привязался 
ко мне?»

Автобус ехал медленно. солнечный свет рас-
творился в зеленых оттенках справа от него. 
слева тянулся глубокий обрыв. Далеко-высоко 
на границе с небом толпились огромные фиоле-
товые горы. лес погонами свисал с них.

Наконец автобус остановился. Большая поля-
на, окруженная лесистыми горами, на две поло-
винки рассекалась мелкой шумной речкой. Дети 
сразу к воде побежали. Начали брызгать друг 
на друга, ноги мочить, а некоторые даже полно-
стью окунулись. солнце шпарило вовсю. Одежда 
быстро высыхала. И загар тут как тут. Установи-
ли палатки одна возле другой, разожгли костер, 
сварили суп с тушенкой. Дети ныли, что суп ды-
мом пахнет. Но ели. Потом пошли смотреть пеще-
ру. А до нее идти оказалось не так уж и близко. 
Несколько часов топали ребята под присмотром 
вожатых и старшей воспитательницы. Малень-
кие, изнеженные городской жизнью, они еле пле-
лись. Зара замыкала шествие. Ребятишки часто 
останавливались. Кому-то куст ногу расцарапал, 
кого-то муравей укусил. Кому-то домой хотелось. 
И все время нужно было идти наверх.

– Зачем нам эта пещера? – ворчали дети.
Вдруг на зеленом склоне замелькали красные 

точечки. Они то тут, то там прятались в траве.
– Земляника!
Ребята оживились. Побежали наверх. там 

красного было гораздо больше.
Зара никогда еще не ела так много земляники. 

Когда наклонялась к земле, в сумке бутылочка со 
спиртом опрокинулась. Намочились пластыри, 
вата... Пришлось подорожников нарвать. Зара 
вымыла листья и осталась без воды. Всю свою 
порцию вылила. Зато дети с восторгом давали к 

ранкам, царапинам подорож-
ники прикладывать.

– А помогает! – удивился во-
жатый, прижимая целебный 
лист к расцарапанному локтю.

стопка вымытых подорож-
ников быстро худела. Дети как 
будто специально стали чаще 
натыкаться на камни, на ветки.

– Мазохисты здесь собра-
лись, что ли? Андрея только не 
хватает! – нервничала Зара.

Ей, чтоб подорожники для 
более серьезных случаев сберечь, пришлось 
переключиться на слюнотерапию.

– А ну-ка, плюнь на ссадину, размажь языком 
аккуратненько и не трогай больше, – рекомен-
довала Зара то одному, то другому.

Ребята визжали от восторга. А Зара успокаи-
вала себя тем, что купит спирт на обратном пути, 
когда придется идти через село.

До пещеры так и не дошли. Вернее, почти 
дошли, но осмотреть ее не довелось. старшая 
воспитательница и туристы решили, что детям 
ее показывать будет небезопасно.

– Разбегутся еще по пещере, заблудятся! – ше-
потом пугали друг друга взрослые.

А дети и рады были дальше не идти. Попада-
ли на траву, разлеглись, стали друг в друга ко-
лючками кидаться. Зара подошла к краю плато. 
Красота вокруг была сказочная! Горы – зеленые, 
бурые, полосатые – выпихивали одна другую на 
всеобщее обозрение. Облака – сонные призра-
ки, осторожно ластились к ним. В центре сосед-
ней горы зияла черная дыра. Это была та самая 
пещера, к которой так долго шли. сверху к ней 
тянулась извилистая тропинка. Вожатые, один 
турист и двое любопытных мальчишек все-таки 
пошли туда...

Возвращаться было легко. Весело, чуть ли не 
бегом спускались с горы. Когда шли через село, 
местные жители изумленно разглядывали обна-
женные плечи девочек, их загорелые животы. 
Закутанные старушки качали головами и цока-
ли, а сельские парни искрами посыпались вдоль 
дороги.

Вернулись на поляну, а там физрук какао ва-
рил – в огромную кастрюлю с водой бухнул сгу-
щенное молоко и коричневый порошок. Банки 
из-под сгущенки дети вмиг пальцами опусто-
шили до блеска. В село к колодцу за водой не-
сколько раз ходили. На приготовление пищи и 
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ее поедание ушло несколько часов. К вечеру ре-
бята совсем устали. с шумом улеглись в палатках 
и затихли.

Еще осталось немного сгущенки. Взрослые 
лакомились у костра в тишине под звездным не-
бом. такого неба Зара еще не видела: казалось, 
алмазный пласт вот-вот рухнет сверху и накроет 
речку, костер, всю поляну...

Первая ночь в горах прошла не очень спокой-
но. Выли волки. Правда, потом оказалось, что 
это местные жители баловались, пугали.

На следующий день решили занять детей игра-
ми. Но дети вяло, со скукой в глазах прыгали через 
скакалки, с неохотой перетягивали канат. А потом 
и вовсе отказались играть, заявив, что надоел им 
этот поход. Одно их интересовало – речка и сыр, 
который они незаметно, как 
хитрые коты, повытаски-
вали из главной палатки. 
В полдень сами себе при-
думали игру – толкали друг 
друга в речку. туристы ушли 
в село к кому-то в гости. Во-
жатые уселись отдельной 
кучкой и тихо возмущались 
неорганизованностью по-
хода. старшая воспитатель-
ница вспоминала свои мо-
лодые годы, упрекала детей 
за бестолковость. Физрук секретничал с мили-
ционером, рассказывал, как воду для какао из 
речки брал, а не из колодца. Зара случайно услы-
шала это и до вечера с напряжением наблюдала 
за детьми, спрашивала, не болят ли у них животы. 
Но дети как кони носились по поляне, бултыха-
лись в холодной воде. те, у кого насморк в лагере 
никак не вылечивался, повыздоравливали.

Еще одну ночь переночевали в горах и рано 
утром стали в обратный путь собираться. Все 
хором решили, что и двух дней для похода до-
статочно.

Андрей отвык от Зары. снова ее стеснялся. 
содрал повязку с глаза и не давал к себе притра-
гиваться. Он как будто злился на Зару. теперь не 
бежал туда, где она появлялась. Угрюмо смотрел 
ей вслед, когда она мимо проходила. А однажды 
бросил ей в спину ком земли и убежал.

– Это еще что за новость! – изумилась мед-
сестра, когда девушка рассказала о выходке 
Андрея.

– Да, вот вам и добряк, который мухи не оби-
дит! – у Зары дрожал голос. 

Несколько дней Андрея не было видно в лаге-
ре. На вопросы сторож отвечал, что сын болеет, 
дома сидит, выходить не хочет.

– Он, что, простыл или веко воспалилось? – 
поинтересовалась Зара.

– Да нет, землю ест.
– Что?!
– Болезнь обострилась. Он же на голову боль-

ной. с ним уже случалось такое. Правда, тогда он 
бумагу жевал.

– А вы не давайте ему землю есть!
– Не даем, конечно. Но он все равно ее и ест. 

Ничего поделать не можем.
– А бумагу он долго ел?
– Два дня. Пока не съел весь портрет.
– Какой портрет?!

– А... Это картину одну 
нам подарили. там де-
вушка была нарисована. 
Кстати, на вас очень по-
хожая...

– На меня?!
– Ну да. так интересно 

была нарисована. Начи-
налась как цветок. сте-
бель на верхушке перехо-
дил в плечи и голову. Ну, 
точь-в-точь ваша голова! 
И рук у нее было много. 

– А больше Андрей никакие картины не ел?
– Нет. И землю раньше никогда не ел. Это в пер-

вый раз... А говорят, он на вас землей кидался?
– Да.
– Вот дурак... Еще говорят, что вы в травах 

хорошо разбираетесь. В походе повылечивали 
многих, чудеса творили. Может, и Андрею какую 
траву посоветуете? таблетки давали – не помо-
гают.

– Кто это меня прославляет?!
– Дети.
– Понапридумывали они все – а вы верите! 

Зара быстро пошла к медпункту:
– Надо что-то делать. Навестить Андрея, что 

ли?
Девушка предупредила сторожа, что придет 

к нему во время тихого часа. Пошла не одна, с 
медсестрой.

жена сторожа налила чай, позвали Андрея. 
Он осторожно сел на край стула и замер. смо-
трел куда-то в угол.

– Андрей, как ты себя чувствуешь? – спросила 
Зара.
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– Дура! – ответил Андрей 
и заплакал.

Зара поперхнулась, за-
кашлялась. Андрей вско-
чил, подбежал к ней и стал 
пальцем стучать по пояс-
нице.

– Не так, – поправила его 
медсестра, – Выше. Между 
лопаток стучи. Вот так надо. 
смотри.

Все заулыбались.
– спасибо, спасибо, Ан-

дрей. Вылечил меня! – Заре не терпелось, чтоб 
он поскорее отстал от нее.

Парень, счастливый, сел на стул.
«Зря я сюда пришла, – думала Зара. – Как бы 

ему хуже не стало. Уеду из лагеря – что он еще 
придумает? На песок переключится...».

– А зачем ты землю кушаешь? – спросила 
медсестра.

– Чтоб цветок вырос.
– Какой цветок?
Андрей кивнул на Зару и покраснел.
Медсестра с недоумением уставилась на де-

вушку.
«Он сумасшедший», – решила Зара.
– А где цветок должен вырасти? – не унима-

лась медсестра.
– У меня в животе.
Одна Зара более или менее понимала Ан-

дрея. Парень надеялся вырастить в себе девуш-
ку с портрета, который съел когда-то.

– А цветку много земли нельзя, иначе он не 
вырастет, – сказала Зара. 

Андрей испуганно вытаращил глаза.
– Больше не ешь землю. теперь надо поли-

вать цветок. Пей много воды. Андрей залпом 
проглотил остывший чай и попросил еще.

– только смотри, за раз чересчур много не 
пей! А то лопнешь – и цветку негде будет расти. 
Хорошо?

Андрей схватился за живот и кивнул.
В лагере шла подготовка к концерту. Каж-

дый раз после дискотеки оставались на танц-
площадке вожатые с детьми и репетировали 
представление. Андрей не пропустил ни одной 
репетиции. Он сидел на скамейке, держался за 
живот, смотрел и улыбался.

– А что у тебя в животе? – спрашивали дети. 
Андрей в ответ хмурился, отворачивался.
Вожатые придумали сценку о походе. На-

рядили девочку в медицин-
ский халат, рюкзак надели, 
сделали прическу как у Зары. 
Девочка-врач огромным кар-
тонным подорожником уда-
ряла пациентов по голове – и 
они начинали петь частушки 
о здоровом образе жизни. 
Получалось смешно.

До слез над этой сценкой 
смеялся Андрей. Он подбегал 
к девочке в белом халате; ты-
кал на нее пальцем, что-то не-

понятное мычал сквозь смех.
– Не мешай, Андрей!
Но парень не унимался. В конце концов, эту 

сценку перестали при нем репетировать.
На концерте Андрей выбежал на сцену, когда 

появилась девочка в белом халате. Он смеялся 
и толкал девочку в сторону кулис. Его пытались 
увести со сцены. Но парень уцепился в девочку 
и с силой отмахивался от набросившихся на него 
вожатых. В суматохе Андрея ударили в живот. Он 
громко взвизгнул и с воем выбежал из театра.

Зара побежала искать Андрея.
Он сидел на крыльце медпункта и плакал.
– Андрюша, что у тебя болит? – Зара осто-

рожно притронулась к его руке.
– Она умерла! Она умерла!
– Дай-ка я послушаю. Может быть, она еще 

дышит, – Зара приложила фонендоскоп к живо-
ту Андрея.

– Андрей перестал плакать, напрягся, с на-
деждой глядя на Зару.

– так-так-так... скажи, а трогаю живот – бо-
лит?

– Нет.
– Она жива! только тихо... Больше в твоем 

животе она не сможет расти. Она ранена. Ей 
нужен свет. А в твоем животе темно... Я вот что 
придумала. Давай, ты будешь ее выращивать в 
цветочном горшке?

Андрей с подозрением посмотрел на Зару.
– ты мне не веришь, Андрюша?
– А как ее из живота достать?
– Как-как! Очень просто. Я развяжу тебе пупок, 

вытащу ее и завяжу пупок. Это совсем не больно. 
только ты должен лежать с закрытыми глазами 
и не шевелиться... Пошли в процедурную.

Пока Андрей ложился на кушетку, Зара неза-
метно отрезала один листок от фиалки на подо-
коннике.
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– Ой, щекотно! – Андрей смеялся и дергался, 
когда Зара давила пальцем на его пупок.

– лежи смирно и не смотри! Она стесняется!
– Да?
– так... Пупок завязала. Вот она... Подержи ее. 

Андрей удивленно рассматривал листок.
– Это не Она!!!
– Как не она?! Она же еще не выросла. Чего 

ты ожидал? сразу цветок? так не бывает. тем 
более она пострадала после удара, корни поте-
ряла. смотри, у нее совсем нет корней.

– А?
– Да. Нужно, чтоб она корни пустила. Поста-

вим ее сначала в воду. ты наблюдай за ней. Как 
появятся корни, мы ее в землю посадим. Понял?

Андрей с недоверием слушал Зару. листок 
не взял, глядел на него несколько 
секунд, потом вышел на крыльцо и 
стал рассматривать свой пупок.

– ты пупок не трогай! только я 
одна знаю, как его развязывать! – 
Зара уже пожалела о том, что об-
манула Андрея.

Андрей молча ушел.
Зара всю ночь не спала. Ей каза-

лось, что Андрей пытается вскрыть 
себе живот по-настоящему. Утром 
отыскала сторожа, расспросила, 
как Андрей себя ведет.

– Да ниче вроде. тихий какой-
то. Землю не ест, если вас это инте-
ресует.

После завтрака Андрей пришел 
в медпункт. Зара никогда еще так не радовалась 
его приходу.

– живот не болит? – спросила Зара.
– Не болит.
– Дай-ка, я посмотрю. Андрей задрал майку.
– Все в порядке, – успокоилась Зара, – Хо-

чешь взглянуть на цветок? 
– Да.
Андрей большую часть времени проводил 

в медпункте. Его уже никто не выгонял оттуда. 
Зара даже привыкла к нему. Он не мешал ей. 
сидел тихо за столом на крыльце и мог очень 
долго смотреть на листок фиалки в стакане.

– Наконец-то листок пустил корни.
– Уже можно сажать в землю, – решила Зара. 

И Андрей взвизгнул от радости.
К сожалению, листок не приживался. Мор-

щился, серел. Андрей, когда приходил в мед-
пункт, прижимал горшок к груди, с беспокой-

ством глядел на Зару.
Опять Заре пришлось хитрить. Вечером, ког-

да Андрей ушел, она вытащила из горшка по-
лусгнивший листок и пересадила туда другую 
фиалку.

– А он не догадается, что это другой цветок? 
– спросила медсестра, – Здесь же много листи-
ков, и бутончики. Он, хоть и дурачок, не пове-
рит, что за одну ночь листок так разросся.

– Андрей не дурачок.
Медсестра удивленно посмотрела на Зару. 

Девушка отщипывала листики от цветка.
– Ой! Что вы делаете, Зара? Вам не жалко? та-

кой красивый был!
– Мне Андрея жалко.
Андрей еще до завтрака прибежал в мед-

пункт.
– ты чего такой перепуган-

ный?– Зара с улыбкой встретила 
его.

– Посмотреть хочу.
– Ну что ж, смотри. А она 

выздоравливает. Позеленела, 
окрепла.

– Что это?! – Андрей зажал 
между пальцами бутончик.

– Не дави так сильно! Я же го-
ворю, она поправляется. Навер-
ное, скоро зацветет. 

Андрей счастливый побежал 
завтракать.

Через пару дней фиалка за-
цвела. Андрей удивлялся, поче-

му цветков несколько.
– Это потому, что ты ее так сильно любишь, – 

объяснила Зара. Андрей странно посмотрел на 
девушку.

– Я заберу ее домой, – сказал он.
– Хорошо. только не забывай поливать.
Последний день в лагере был шумным и ве-

селым. Дискотека длилась дольше, чем обыч-
но. Андрей пригласил Зару на танец. Несколько 
раз наступил ей на ноги, и потом Зара вообще 
не танцевала. Всех, кто пытался пригласить ее 
на танец, Андрей толкал в грудь и обзывал ду-
раком.

«Ревнивый у тебя жених!» – подшучивали 
над Зарой.

«Зато никто никому еще такой цветок не да-
рил», – думала девушка и не обижалась. Ведь 
Андрей перед дискотекой пришел в медпункт, 
прижимая к груди фиалку, и подарил ее Заре.
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По горизонтали:
1. Дагестанский город (его герб на снимке 1). 5. И лунное, и солнечное. 9. Звучание в уни-

сон. 10. снимок 2. 11. созвучие стихотворных строк. 12. Книга Камала Абукова «… разлу-
ченной птицы». 13. Внезапная догадка. 15. Экономическая столица Йемена. 16. Все плохое 
позади. 17. Отзыв. 20. снимок 3. 22. снимок 4. 25. «Черная смерть». 26. Его тянут на себя. 27. 
Кушанье. 30. ты … не маленький. 31. Прочная синтетическая нить. 33. Азербайджанский 
женский танец. 35. Река на западе Польши. 37. Центр субъекта РФ. 38. Зеленое одеяло зем-
ли. 39. «сестра» Арагви. 41. Воздействие. 43. стратегическая инициатива. 46. «Бесплатный» 
для кого-то продукт. 47. Автобусный завод в Подмосковье. 48. снимок. 5. Место изготовле-
ния. 49. Норвежские финны. 50. Из тех же букв, что «раб». 53. Основатель династии шахов 
Ирана. 54. Половина знаменитой фамилии. 56. снимок 6. 58. Главная река Великобритании. 
59. Дело рук табасаранок. 61….освободительное движение. 63. Рыба. 64. Французский го-
род, центр северного индустриального района. 65. Это дагестанское село славится вином. 
67. Знаменитая пулеметчица. 68. способ устройства, вид, форма. 70. Французский писатель-
антифашист. 71. Вид спорта. снимок 7. 72. Последнее убежище Шамиля. 73. снимок 8.

1

По вертикали:
1. Космодром. 2. Разъедание. 3. 

Узкая лодка для академической греб-
ли. 4. Временная стоянка в пути. 5. 
Древние его требовали наряду с хле-
бом. 6. Город, основанный Давидом 
строителем. 7. самый крупный из 
Коморских островов. 8. Город, отде-
ланный розовым туфом. снимок 9. 
14. Раньше так назывался азербайд-
жанский город лачин. 18. «Хлеб» 
строительства. 19. Злая насмешка, 
оскорбление. 21. Внутреннее убран-
ство помещения. 23. Район Москвы. 
24. Европейский союз футбольных 
ассоциаций. 25. Дагестанская ежене-
дельная газета. 28. Грузинский город, 
центр Колхиды. 29. Передача даге-
станского тВ. 32. Штат на юге сША. 34. 
то же самое, что и 50 по горизонтали. 
36. Низкий мужской голос. 40. жид-
кий металл. 42. столица Удмуртии. 
44. Малолитражка. 45. снимок 10. 50. 
Карт – … 51. Отдых. 52. Народный 
поэт Дагестана. 55. Областной центр 
в России. 56. Небольшие отклонения 
в исполнении музыки в художествен-
ных целях. 57. Аптекарский вес, рав-
ный 1,244 г. 60. Повторяющаяся часть 
куплета. 62. Властелин ада. 66. Побор 
с покоренных племен. 69. Его имеют 
на обидчика.
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Ответы на кроссворд в № 8

По горизонтали: 1. Магарамкент. 10. Рододендрон. 11. Обязанности. 15. Узден. 16. Кутум. 17. Аван-
гардизм. 18. Ванашимахи. 25. Амортизатор. 27. Наиб. 28. Адам. 29. Дерево. 30. Чистота. 31. Евро. 
32. Гаи. 33. Ибис. 34. си. 38. Клондайк. 39. Башкирия. 43. Булганин. 44. Один. 45. трактор. 48. Иже. 50. 
Друг. 51. Хакасия. 53. Ком. 54. ГПУ. 57. Путешествие. 60. Государство. 62. Она. 63. Пешков. 65. Чиндир-
черо. 68. Калмыки. 69. Есенин. 70. Профсоюз. 71. туя. 72. Ара. 73. Датчик

По вертикали: 1.  Миокарда. 2. Гряда. 3. АПН. 4. Кио. 5. триумвират. 6. Монета. 7. Уникум. 8. Брат. 9. 
Знамя. 12. Арго. 13.  Норд. 14. «саид». 19. Нонет. 20. Избербаш. 21. Арабески. 22. Ибаррури. 23. Кобра. 
24. Виноградники. 26. три. 29. Диск. 30. Чимкент. 35. Ил. 36.  снегина. 37. Обзор. 40. Конкурс. 41. Рами. 
42. Явление. 46. Рок. 47. Композитор. 49. жало. 50. Душа. 52. сударыня. 54. ГтО. 55. Пение. 56. Ясли. 
58. ташкент. 59. Иго. 60. Губкин. 61. скелет. 63. Поезд. 64. Веник. 65. Чита. 66. Непа. 67. Часы.

а вы 
подписались 

на журнал 
«дагестан»?
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АБДУЛХАБИРОВ

с. 42____

Лариса
ШАРИПОВА
с. 52____

Татьяна
ПЕТЕНИНА

с. 49____

ЖУРНАЛ «ДАГЕСТАН» – 
ВЗГЛЯД НА СЕБЯ И ВОКРУГ СЕБЯ

Подписывайтесь, земляки!
Спрашивайте в киосках!
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Журнал «ДаГЕСТан» – 
лицо рЕСпублики

Для уваЖающих СЕбя 
и Свою роДину

К сведению читателей!
Рекламодателей в том числе!

Журнал «Дагестан» поступает 
в Госдуму, Правительство, 

Администрацию Президента РФ, 
в федеральные и республиканские 

ведомства в Москве и Махачкале, 
в крупные производственные  

и финансовые структуры,  
учреждения культуры 

России и Дагестана 
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Селение Анчик, Ахвахский район  
Фото К. Чутуева
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